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Дорогие читатели!

Закончился еще один год нашей со-
вместной работы. Он снова был на-
сыщенным, богатым на события и 
свершения. Традиционно в конце года 
принято подводить итоги. Мы реши-
ли не ломать привычный ход вещей, 
поэтому данный номер журнала ито-
гам и посвящен. 

Мы вспомнили, что принес 2012-й 
и каким он был для Кубани. С какими 
же результатами мы его провожаем? 
Мы коснулись наиболее ярких собы-
тий года минувшего. Как и в каждом 
году, в нем были и хорошие события, 
и плохие. Но определенно можно ска-
зать: 2012-й оказался непростым. 

В нем были две крупные избира-
тельные кампании. Сначала кубан-
цы голосовали за президента страны, 
затем выбирали депутатов ЗСК. Мно-
го было сделано в социальной сфере. 
В экономическом плане Кубань, наря-
ду со всей страной, вступила в ВТО и 
начала учиться жить по новым прави-
лам. Мы вновь принимали инвесторов 
со всего света на экономическом фо-
руме в Сочи и подписывали договоры 
о сотрудничестве. Между тем ни на се-
кунду не прекращали большую олим-
пийскую стройку. В спортивной жизни 
Кубань торжествовала: наш спортсмен 
взял на Олимпиаде в Лондоне золото. 
Да и вообще, кубанская сборная вы-
ступила более чем хорошо. 
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В середине лета нас выбила из ко-
леи стихия в Крымском районе. Сти-
хия, которая унесла самое ценное – 
жизни людей. Но опускать руки бы-
ло нельзя – нужно было действовать. 
Краснодарский край показал, как умеет 
работать и принимать решения в экс-
тремальной ситуации, как дружно го-
товы помогать друг другу соседи и на-
сколько сердечные у нас живут люди. 

Мы держали руку на пульсе, выез-
жая в районы и освещая наиболее ин-
тересные события. Планируем это де-
лать и в будущем году. Надеемся, что 
вместе с вами. 

В последний месяц года итог опре-
деленному этапу работы в стране под-
вел президент России Владимир Путин. 
12 декабря, в День Конституции, он 
обратился с Посланием Федерально-
му Собранию Российской Федерации. 
В выступлении была четко сформули-
рована программа жизни страны на 
будущий и ближайшие годы. С основ-
ными аспектами выступления вы так-
же можете ознакомиться в данном но-
мере журнала. Из того, что мы услы-
шали в Послании, стало ясно: работы 
для всех уровней власти прибавится. 
Потребуются еще больший динамизм 
и рост конкурентоспособности. С та-
ким настроем мы плавно переходим 
из 2012-го в 2013 год. 

В наступающем году, или уже в на-
ступившем (если вы держите в руках 
этот номер после праздников), редак-

Словена Соколова 
ГЛАВНЫЙ  РЕДАКТОР

ция журнала «Местное самоуправление 
Кубани» и Ассоциация «Совет муници-
пальных образований Краснодарского 
края» желают всем крепкого здоровья, 
добра, счастья, взаимопонимания, ре-
ализации самых смелых планов и уда-
чи во всех начинаниях! 

С Новым, 2013-м, годом!
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12 декабря, в День Конституции Российской Федерации, 
президент страны Владимир Путин обратился с Посланием 
к членам Совета Федерации и депутатам 
Государственной Думы

н отметил, что за первые 
12 лет нового века было сде-
лано немало, а сейчас глав-
ная задача – создать богатую 

и благополучную Россию. 
– При этом ближайшие годы бу-

дут решающими и, может быть, даже 
переломными. И не только для нас, 
а практически для всего мира, кото-
рый вступает в эпоху кардинальных 
перемен, а возможно, даже и потря-
сений, – сказал Владимир Путин. – 
Глобальное развитие становится все 
более неравномерным. Вызревает по-
чва для новых конфликтов экономи-
ческого, геополитического и этниче-
ского характера. Ужесточается кон-
куренция за ресурсы. Причем хочу 
вас заверить, уважаемые коллеги, и 
подчеркнуть: не только за металлы, 
нефть и газ, а прежде всего за чело-
веческие ресурсы, за интеллект. Кто 
вырвется вперед, а кто останется аут-
сайдером и неизбежно потеряет свою 
самостоятельность, будет зависеть не 
только от экономического потенциа-
ла, но прежде всего от воли каждой 
нации, от ее внутренней энергии.

Перед странами стоит новая за-
дача – выход на новый технологиче-
ский уклад. И те, кто не сможет про-

биться в круг создателей новых тех-
нологий, обречены на зависимое по-
ложение. 

В мире XXI века, на фоне новой рас-
становки экономических, цивилизаци-
онных и военных сил, Россия должна 
быть суверенной и влиятельной стра-
ной. Однако, по мнению Владимира 
Путина, она должна не просто уверен-
но развиваться, но и сохранять свою 
национальную и духовную идентич-
ность, не терять себя как нацию.

Сегодня устраивать лишь личный 
быт нельзя. Потому что невозможно 
достичь благополучия, если за поро-
гом твоего дома разруха и неустро-
енность. Это понимает все большее и 
большее число граждан нашего госу-
дарства. Идет становление граждан-
ской активности. 

По мнению президента, ответ-
ственность каждого гражданина за 
страну формируется вовсе не лозунга-
ми. Люди должны видеть, что власть 
сама «вкалывает» во имя страны, ре-
гиона, города... Власть должна быть 
прозрачной и доступной, а не изоли-
рованной кастой. Только в этом слу-
чае будет создана прочная моральная 
основа для утверждения порядка и сво-
боды, нравственности и гражданской 

солидарности, национально ориенти-
рованного сознания.

СУВЕРЕНИТЕТ 
XXI ВЕКА

Чтобы оставаться суверенной, России 
необходимо не просто сохранить свою 
геополитическую востребованность, 
но и приумножить ее. Такое взаимо-
действие касается экономики, куль-
туры, науки, образования, диплома-
тических отношений, особенно спо-
собности выстраивать коллективные 
действия на международной арене и, 
конечно, военной мощи.

– На фоне противоречивых процес-
сов, протекающих в мире, интересы 
нации требуют от нас решительных 
действий. Мы должны быть устрем-
лены только вперед, только в буду-
щее, – обратился президент к присут-
ствовавшим.

ДЕМОГРАФИЯ 
И ЗДОРОВЬЕ НАЦИИ 

В начале этого тысячелетия наша стра-
на столкнулась с демографической и 
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ценностной катастрофой. Это самое 
страшное для нации, ведь тогда для 
ее исчезновения не нужен внешний 
враг – она изживет саму себя. 

– Чтобы Россия была суверенной 
и сильной, нас должно быть больше, 
и  мы  должны  быть  лучше  в  нрав-
ственности, компетенциях, работе, 
творчестве, – уверен президент. – 
Сегодня доля молодого, активного, 
трудоспособного населения от 20 до 
40 лет в России – одна из самых вы-
соких среди развитых стран мира. 
Но уже через 20 лет численность дан-
ной возрастной категории может со-
кратиться в полтора раза, если ни-
чего не делать. Либо именно сейчас 
мы сможем открыть для этих поко-
лений жизненную перспективу тру-
диться на хорошей, интересной ра-
боте, строить бизнес, обзаводиться 
жильем, создавать большую и креп-
кую семью, воспитывать много детей, 
быть счастливыми в своей собствен-
ной стране, либо уже через несколь-
ко десятилетий Россия превратится 
в бедную, безнадежно постаревшую 
по возрасту (в прямом смысле это-
го слова) и не способную сохранить 
свою самостоятельность и даже свою 
территорию страну.

Благодаря демографическим про-
граммам численность населения Рос-
сии не только стабилизировалась, 
но и начала расти. По официальным 
данным, за январь – сентябрь теку-
щего года она выросла более чем на 
200 тысяч человек. При этом впер-
вые за всю новейшую историю нашей 
страны пять месяцев подряд фикси-
ровался естественный прирост насе-
ления: рождаемость стала превышать 
смертность.

Продолжительность жизни в Рос-
сии за последние четыре года вы-
росла почти на 2,5 года и превысила 
70 лет. Это хороший показатель. Тем 
не менее уровень смертности еще 
очень высок, особенно среди мужчин 
среднего возраста. Здоровье россиян – 
также приоритетное направление го-
сударственной политики.

– Наряду с развитием здравоохра-
нения больше внимания следует уде-
лять сбережению здоровья, – акцен-
тировал внимание присутствовавших 
президент. – Конечно, это не означает, 
что мы с меньшим вниманием станем 
относиться к улучшению медицин-
ской помощи, повышению ее доступ-
ности, – вовсе нет. Но действий только 
в области медицины – недостаточно. 
Правительство должно внедрять про-
граммы замещения мест с вредными 
условиями труда, повышения безопас-
ности на дорогах. Только курение, ал-
коголизм и наркомания преждевре-
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менно уносят сотни тысяч жизней 
наших граждан ежегодно.

Еще одно важное направление – 
развитие физической культуры и спор-
та, особенно среди молодежи. Зани-
маться спортом должно быть модно. 
Сегодня в стране проводятся различ-
ные международные спортивные ме-
роприятия. Это, безусловно, привле-
кает внимание к спорту людей всех 
возрастов, в первую очередь – моло-
дежи. Но задачу приобщения к физи-
ческой культуре и спорту лишь с по-
мощью фестивалей и чемпионатов 
не решить – нужен широкий выбор 
не только спортивных, но и оздоро-
вительных занятий, прежде всего для 
детей младшего возраста. 

Владимир Путин поддержал идею 
создания ассоциации студенческих 
спортивных клубов. Эта организация 
будет содействовать развитию студен-

В первую очередь это «многое» ка-
сается женщин. Они не должны опа-
саться того, что рождение второго и 
последующего детей закроет им путь 
к карьере, к хорошей зарплате... 

Отдельного внимания требуют до-
школьные учреждения. Регионам не-
обходимо поддержать создание част-
ных учреждений. Как заявил глава 
государства, многие барьеры, меша-
ющие их развитию, Правительством 
уже устранены. 

– Прошу окончательно завершить 
эту «расчистку» уже в первой поло-
вине будущего года, а регионы про-
шу активно использовать появляю-
щиеся возможности. Надо, наконец, 
дать людям нормально работать, по-
всеместно открывать надомные ма-
локомплектные детские сады, группы 
продленного дня, а значит, предоста-
вить родителям возможность выбора 

ботающего человека, – сказал глава 
государства. 

Стоит отметить, что в 2013–2014 
годах государство полностью выпол-
нит свои обязательства по предостав-
лению жилья военнослужащим и ве-
теранам и значительно продвинется 
в решении проблемы расселения лю-
дей из аварийного жилья. В ближай-
шие годы из домов, признанных ава-
рийными до 1 января 2012 года, в но-
вые квартиры должны переехать все 
граждане.

РАБОЧИЕ МЕСТА – 
НА МОДЕРНИЗАЦИЮ

Государство поставило перед собой ам-
бициозную задачу – к 2020 году соз-
дать и модернизировать 25 миллионов 
рабочих мест. Качественные рабочие 

ПРЕЗИДЕНТ УБЕЖДЕН, ЧТО В БЛИЖАЙШЕЕ 
ДЕСЯТИЛЕТИЕ ВОЗМОЖНО КАРДИНАЛЬНО РЕШИТЬ 
САМУЮ СТАРУЮ ПРОБЛЕМУ СТРАНЫ – ЖИЛИЩНУЮ

ческого спорта, а также может стать 
социальным лифтом для талантли-
вой, целеустремленной и активной 
молодежи.

Затронул президент и программу по 
выплате материнского капитала. Вла-
димир Путин напомнил, что она будет 
работать до конца 2016 года.

Начиная с 2013-го начнутся вы-
платы дополнительных пособий при 
рождении третьего и последующего 
детей в тех регионах страны, где демо-
графическая ситуация пока хуже, чем 
в среднем по стране. Таких субъектов 
Федерации – 50. Большая их часть со-
средоточена в Центральном, Северо-
Западном, Приволжском и Дальнево-
сточном федеральных округах.

– Напоминаю главам всех субъек-
тов России о необходимости создания 
и осуществления собственных регио-
нальных программ демографическо-
го развития. Демографы утвержда-
ют, что выбор в пользу второго ребен-
ка – это уже потенциальный выбор в 
пользу третьего. Важно, чтобы семья 
сделала такой шаг. И несмотря на со-
мнения некоторых экспертов (а я от-
ношусь к ним с уважением) убежден, 
что нормой в России все-таки должна 
стать семья с тремя детьми. Но чтобы 
это было так, нужно многое сделать, – 
акцентировал внимание слушателей 
президент Путин. 

дошкольного учреждения без очере-
дей и нервотрепки, – обратился к кол-
легам Владимир Путин.

ЖИЛЬЕ
Президент убежден, что в ближайшее 
десятилетие возможно кардинально 
решить самую старую проблему стра-
ны – жилищную. 

Так, на первом этапе реализации 
нацпроекта «Жилье» удалось создать 
условия для развития ипотеки. Объ-
ем ипотечных кредитов растет в по-
следние два года по 40–50 процентов 
ежегодно. Но ипотекой пользуются 
в основном люди с доходами выше 
среднего. Остальным она пока не по 
карману.

– Сейчас надо перейти к реше-
нию жилищного вопроса для более 
широких категорий граждан: моло-
дых семей, специалистов социальной 
сферы, врачей, учителей, ученых, 
инженеров. Необходимо принять 
меры по увеличению ввода доступ-
ного жилья эконом-класса, а также 
значительно расширить возможно-
сти аренды жилья. В ряде регионов 
уже реализуются пилотные проек-
ты, на  базе  которых  отрабатыва-
ются различные формы поддержки 
рынка арендного жилья. Такое жи-
лье должно быть доступным для ра-

места станут локомотивом роста зар-
плат и благосостояния граждан. 

Ставка сделана на человека труда. 
Для этого необходимо возродить ин-
женерные школы и подготовку рабо-
чих кадров. 

Президент поручил Правитель-
ству в двухгодичный срок разработать 
и внедрить национальную систему 
оценки качества профессионального 
образования.

Необходимо возрождать престиж 
профессий бюджетной сферы: врачей, 
учителей, преподавателей вузов, ра-
ботников науки и культуры.

– Долгие годы государство недо-
плачивало этим специалистам. Мы 
обязаны были решить другие серьез-
ные проблемы, такие, например, как 
повышение пенсий, – заявил глава го-
сударства. – Пожилые люди находи-
лись в еще более худшем положении. 
Сейчас мы можем кардинально изме-
нить ситуацию в социальных отрас-
лях. Я подробно изложил свои пред-
ложения об этом и в указах, о которых 
упомянул, и в предвыборных статьях. 
В майских указах определены пара-
метры повышения зарплат для каж-
дой категории работников этих сфер. 
Прошу руководителей федеральных и 
региональных органов власти моби-
лизовать все ресурсы для реализации 
данной задачи.
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Это позволит значительно улуч-
шить качество медицины и образо-
вания за счет того, что придут новые 
сильные профессионалы. А действу-
ющие работники данных сфер полу-
чат возможность сосредоточиться на 
основной работе, повысить свою ква-
лификацию, отказаться от приработ-
ков и сверхурочных. 

Также существенно, на четверть, 
вырастет число граждан, обладаю-
щих экономическими возможностя-
ми среднего класса. Наиболее замет-
но это будет в регионах. 

Кроме того, новый стимул к разви-
тию получат профессиональные сооб-
щества медицинских работников, пе-
дагогов, ученых, работников культуры. 
Такие сообщества должны стать ядром 
дееспособного и активного граждан-
ского общества. 

Владимир Путин попросил Прави-
тельство совместно с Администрацией 
Президента до апреля будущего года 
сформировать предложения по созда-
нию системы публичного мониторин-
га качества медицины, образования, 
научных результатов, востребованно-
сти учреждений культуры. 

– Подчеркну, ошибочно представ-
лять программу кадрового развития 
как простое повышение зарплат по 

принципу: всем сестрам по серьгам, 
без учета квалификации и реального 
вклада отдельного работника. В каж-
дой организации (медицинской, обра-
зовательной, научной) должна быть 
сформирована собственная программа 
развития и кадрового обновления, – 
считает глава государства. 

КУЛЬТУРА 
И ДУХОВНОСТЬ

Современное российское общество 
испытывает дефицит духовности. 
Чтобы возродить былые милосер-
дие и нравственность, необходимо 
поддержать институты, которые яв-
ляются носителями традиционных 
ценностей, исторически доказали 
свою способность передавать их из 
поколения в поколение. Однако глав-
ное – избегать перегибов. Власть не 
должна вторгаться в сферу убежде-
ний. Основная задача – укрепление 
духовно-нравственной основы об-
щества с помощью общего образо-
вания, молодежной политики и раз-
вития культуры. 

По признанию главы государства, 
влияние школы на формирование детей 
и подростков в последние годы ослаб-

ло. Она порой не успевает за своими 
учениками, а должна идти вперед. 

– Нужно вернуть школе безуслов-
ную ценность. Это значит обновить 
содержание образования (сохранив 
при этом, разумеется, наши тради-
ции и преимущества, такие, скажем, 
как фундаментальное математическое 
образование), не забывать об огром-
ном значении качества преподавания 
русского языка, истории, литературы, 
основ светской этики и традицион-
ных религий. У этих предметов осо-
бая роль: они формируют личность. 
От того, встретит ли ученик талантли-
вого, увлеченного своим делом учите-
ля, во многом зависит формирование 
личности, судьба молодого человека, – 
констатировал президент страны и 
попросил Правительство подготовить 
программу полноценного развития в 
школе современной воспитательной 
компоненты. 

Владимир Путин отметил, что нуж-
но развивать систему технического и 
художественного творчества, откры-
вать кружки, секции, летние спор-
тивные лагеря и специальные позна-
вательные туристические маршруты 
для детей. Все это должно быть до-
ступно каждому ребенку, вне зависи-
мости от места жительства или ма-

По мнению президента,         . 
  ,    « »   , , ...
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териального положения семьи. Это 
прямая ответственность регионов Рос-
сийской Федерации. 

ЭТНИЧЕСКАЯ 
САМОБЫТНОСТЬ

Россия  веками  развивалась  как 
многонациональное государство, скре-
пленное русским народом, русским 
языком и русской культурой. В много-
национальности и заключаются си-
ла страны, ее самобытность и уни-
кальность. Поэтому, уверен Влади-
мир Путин, с огромным вниманием 
и уважением надо относиться к каж-
дому этносу, к каждому народу Рос-
сийской Федерации и помнить, что 
любые проявления национализма и 
шовинизма наносят прямой ущерб 
всей стране. 

неквалифицированную рабочую силу, 
в том числе и нелегально.

В связи с этим Владимир Путин 
поручил разработать ускоренный по-
рядок предоставления российского 
гражданства нашим соотечествен-
никам – носителям русского языка 
и русской культуры, прямым потом-
кам тех, кто родился и в Российской 
империи, и в Советском Союзе. Вме-
сте с этим речь зашла о необходимо-
сти ужесточить наказание за незакон-
ную миграцию и нарушения в сфере 
регистрационного учета. Соответству-
ющие поправки уже находятся в Госу-
дарственной Думе. 

Владимир Путин внес еще одно пред-
ложение. Сегодня граждане отдельных 
государств СНГ въезжают в Россию по 
внутренним паспортам. Из-за этого не-
возможно обеспечить эффективный 
миграционный контроль. Глава госу-

давание на русском языке, включая 
поддержку учителей, помощь с учеб-
никами и материальной базой. Нуж-
но создать систему международных 
школьных олимпиад по русскому язы-
ку. Их победители и призеры должны 
получать право зачисления в ведущие 
вузы нашей страны.

ДЕМОКРАТИЯ 
И ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ
Демократия – это возможность не 
только выбирать власть, но и посто-
янно эту власть контролировать, оце-
нивать результаты ее работы. Влади-
мир Путин уверен, что необходимо 
уделить большее внимание развитию 
прямой демократии, непосредствен-
ного народовластия. Это касается и 

СЕГОДНЯ ДОЛЯ МОЛОДОГО ТРУДОСПОСОБНОГО 
НАСЕЛЕНИЯ ОТ 20 ДО 40 ЛЕТ В РОССИИ – ОДНА ИЗ САМЫХ 
ВЫСОКИХ СРЕДИ РАЗВИТЫХ СТРАН МИРА

– Попытки провоцировать межэт-
ническую напряженность, религиоз-
ную нетерпимость мы должны рас-
сматривать как вызов единству рос-
сийского государства, как угрозу для 
каждого из нас. Мы не допустим по-
явления в России замкнутых этниче-
ских анклавов со своей неформальной 
юрисдикцией, живущих вне единого 
правового и культурного поля стра-
ны, с вызовом игнорирующих обще-
принятые нормы, законы и правила, – 
заявил президент страны. – Я обраща-
юсь к главам республик в составе Рос-
сийской Федерации, к губернаторам, 
мэрам крупных городов. Это прежде 
всего ваша задача. Работать нужно с 
людьми, работать ежедневно. Необхо-
димо выстроить эту работу и сделать 
ее эффективной.

МИГРАЦИЯ 
И РУССКИЙ ЯЗЫК

Сегодня наша страна нуждается в умных, 
образованных и трудолюбивых людях, 
которые хотят обосноваться в России 
и считают ее своей родиной. Однако 
процесс получения гражданства для 
наших соотечественников, для тех, 
кто культурно и духовно близок Рос-
сии, слишком затруднен и забюрокра-
тизирован. Зато крайне просто завезти 

дарства считает, что до 2015 года не-
обходимо данную ситуацию изменить: 
жители стран Содружества должны бу-
дут посещать Россию исключительно 
по загранпаспортам.

При этом в рамках Таможенного 
союза и Единого экономического про-
странства будут, безусловно, действо-
вать прежние, сегодняшние, режимы, 
максимально упрощенные правила 
пересечения границы и нахождения 
на территории стран – членов этих 
организаций.

– В вопросах миграционной поли-
тики исключительно важна роль об-
щественных институтов. В этой связи 
считаю правильным расширить воз-
можности национально-культурных 
автономий, в том числе предоставлять 
им бюджетные гранты для реализации 
программ по правовой, социальной 
и культурной адаптации мигрантов. 
Кстати, во многих странах такой опыт 
показывает свою эффективность, – 
отметил глава государства. 

Президент также поручил Пра-
вительству представить предложе-
ния по реализации дистанционного 
образования на русском языке. Оно 
должно быть доступно для молодежи 
стран Содружества, для наших сооте-
чественников во всем мире. Важно 
поддержать школы в СНГ и в других 
государствах, которые ведут препо-

народной законодательной инициа-
тивы, когда идея, получившая граж-
данскую поддержку, в том числе в се-
ти Интернет, обязательна к рассмо-
трению в парламенте.

Также президент считает правиль-
ным наделить членов Совета Федера-
ции и депутатов Госдумы правом за-
конодательной инициативы в заксо-
браниях своих субъектов. Это усилит 
связь федерального законодательства 
с жизнью регионов.

Говоря о политической жизни, Вла-
димир Путин высказал мнение, что не-
обходимо сформировать свод правил 
добросовестной политической конку-
ренции. Во-первых, любые проявления 
сепаратизма и национализма должны 
быть исключены из политической по-
вестки. Во-вторых, неприемлемо пря-
мое или косвенное внешнее вмеша-
тельство во внутренние процессы стра-
ны, то есть человек, который за свою 
политическую деятельность получает 
деньги из-за границы, не может быть 
политиком в Российской Федерации. 
В-третьих, криминал не может нахо-
диться в политике. В-четвертых, ци-
вилизованный диалог возможен толь-
ко с теми политическими силами, ко-
торые цивилизованным же образом 
выдвигают, обосновывают и форму-
лируют свои требования, отстаива-
ют их в рамках закона. В-пятых, го-
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сударство должно и будет стремиться 
к тому, чтобы обеспечить равный до-
ступ всех партий к средствам массо-
вой информации, и не только в про-
цессе избирательных кампаний, но и 
в текущей жизни. 

– Многие политические партии и 
эксперты предлагают вернуться к сме-
шанной системе выборов в Государ-
ственную Думу – к партийным спи-
скам и по одномандатным округам, 
которые, конечно, еще нужно будет 
определить. Согласен с этим, давай-
те вернемся, – поддержал идею пре-
зидент. – Некоторые говорят и о вос-
становлении права участия в выборах 
избирательных блоков. Давайте по-
думаем отдельно над этим вопросом. 
Он требует детального обсуждения, 
рассмотрения и дискуссии. Убежден, 
что все это может сделать нашу по-
литическую систему еще более спра-
ведливой, открытой и конкуренто-
способной и будет ответом на запрос 
общества на приток новых лидеров в 
политику, во власть, людей ярких и 
независимых.

ГОСУПРАВЛЕНИЕ
Эффективность действующей системы 
государственного управления, как от-

метил президент России, низкая. Клю-
чевыми для новой модели госуправле-
ния должны стать определенные прин-
ципы. Среди них: 

– ориентация работы всех уровней 
власти на прозрачный и понятный для 
общества результат; 

– повсеместное внедрение новых 
форм и методов контроля, когда глав-
ным критерием оценки эффективно-
сти власти, предоставляющей услуги 
гражданам, а также учреждений со-
циальной сферы должно стать обще-
ственное мнение; 

– адекватная мотивация государ-
ственных муниципальных служащих: 
конкурентная оплата их труда, система 
моральных, материальных и карьер-
ных поощрений, стимулирующих не-
прерывное улучшение работы госап-
парата. При этом должна быть карди-
нально повышена персональная от-
ветственность, вплоть до временной 
дисквалификации; 

– ограничение прав чиновников и 
политиков на зарубежные счета, цен-
ные бумаги и акции. Это должно ка-
саться всех должностных лиц, прини-
мающих ключевые решения: и пер-
вых лиц государства, и Правитель-
ства, и Администрации Президента, 
и членов Совета Федерации, и депу-

татов Государственной Думы, а так-
же их близких родственников. Недви-
жимость за рубежом, в соответствии 
с законом, должна быть задеклариро-
вана, а чиновник обязан отчитаться о 
ее стоимости и о происхождении до-
ходов, которые позволили ему совер-
шить эту сделку;

– изменение системы контроля 
надзорных органов. Показателем де-
ятельности должен стать результат 
работы, а не число проверок. Необ-
ходимо ввести публичную отчетность 
контрольно-надзорных органов об ито-
гах проверок, а также о затраченных 
на их проведение финансовых и люд-
ских ресурсах. 

КОРРУПЦИЯ
Владимир Путин наметил еще один фронт 
работ – борьбу с коррупцией. Он под-
черкнул, что ни одна бизнес-структура 
не должна пользоваться привилегия-
ми от близости к исполнительной, за-
конодательной или судебной власти.

Для этого, во-первых, наряду с кон-
тролем над доходами и имуществом 
вводится контроль над расходами и 
крупными приобретениями чиновни-
ков, руководителей госкомпаний, их 
ближайших родственников. Проку-

Чтобы оставаться суверенной,        , 
   .    , , ,    
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ратура получила право обращаться в 
суд с требованием изъять имущество, 
которое было приобретено в результа-
те необоснованного обогащения.

Во-вторых, уровень вознаграждения 
руководителей организаций, которые 
финансируются за счет бюджета, дол-
жен быть привязан к качеству работы 
организации и к средней заработной 
плате основного персонала. 

В-третьих, необходимо заняться 
проблемами системы работы госза-
купок, ставших «кормушкой» для кор-
рупционеров. Президент попросил 
парламент ускорить принятие закона 
о федеральной контрактной системе. 
Причем важнейшее значение имеют 
аудит эффективности и целесообраз-
ности бюджетных расходов, закупок 
государства и госкомпаний, а также 
публичная отчетность о ходе и резуль-
татах исполнения госконтрактов.

Поэтому реальное изменение струк-
туры экономики – в создании новых 
промышленных отраслей и возврате 
лидерства традиционных, в развитии 
малого и среднего бизнеса. 

– Убежден, в центре новой модели 
роста должны быть экономическая сво-
бода, частная собственность и конку-
ренция – современная рыночная эко-
номика, а не государственный капи-
тализм, – заявил президент.

К сожалению, российская эконо-
мика имеет оффшорный характер. 
Предпринимателей часто упрекают 
в непатриотичности. По некоторым 
оценкам, девять из десяти существен-
ных сделок, заключенных крупными 
российскими компаниями, включая, 
кстати, компании с госучастием, не 
регулируются отечественными зако-
нами. Эксперты называют такое явле-
ние бегством от юрисдикции. 

Владимир Путин отдельно поблаго-
дарил депутатов Государственной Ду-
мы и членов Совета Федерации за ра-
боту над пакетом поправок, которые 
наводят порядок в данной сфере. 

Так, будет установлен запрет на 
возбуждение уголовных дел без заяв-
ления пострадавшего по целому ря-
ду экономических составов, серьезно 
возрастет ответственность сотрудни-
ков правоохранительных органов за 
фальсификации.

– В самое ближайшее время необ-
ходимо создать специальную законо-
дательную базу для административ-
ного судопроизводства. Нужно сфор-
мировать в судах судебные составы, 
разрешающие споры граждан с орга-
нами власти всех уровней. Это важ-
нейшая задача, которая у нас пока 
не решена, – заметил глава государ-
ства. – Дополнительной защитой прав 

ЧТОБЫ ОСТАВАТЬСЯ СУВЕРЕННОЙ, РОССИИ 
НЕОБХОДИМО СОХРАНИТЬ СВОЮ ГЕОПОЛИТИЧЕСКУЮ 
ВОСТРЕБОВАННОСТЬ И ПРИУМНОЖИТЬ ЕЕ

В-четвертых, Счетной палате необ-
ходимо работать более эффективно. 

Парламентские партии должны 
получить право выдвигать кандида-
туры на посты председателя Счетной 
палаты, заместителя и аудиторов. При 
этом было бы правильно ограничить 
их пребывание в должности двумя сро-
ками подряд.

В-пятых, необходимы активное 
гражданское участие и эффективный 
общественный контроль. Велика роль 
в этой работе и средств массовой ин-
формации. 

– Подчеркну, моральный автори-
тет государства – это базовое усло-
вие развития России. И потому по-
литика  очищения  и  обновления 
власти будет проводиться твердо и 
последовательно, – заявил прези-
дент Путин.

ЭКОНОМИКА 
И ОФФШОРЫ

Сегодня российский бюджет и соци-
альная сфера фактически находятся в 
заложниках финансовых и сырьевых 
рынков других стран. Однобокая сы-
рьевая экономика не обеспечивает 
развития и востребованности чело-
веческого потенциала и чувствитель-
на к внешним кризисным ситуациям. 

По  мнению  президента,  стра-
не необходима целая система мер 
по  деоффшоризации  экономики. 
Он  поручил  Правительству  вне-
сти  соответствующие  комплекс-
ные предложения по этому вопросу.

– Нужно добиваться прозрачно-
сти оффшоров, раскрытия налого-
вой информации, как это делают 
многие страны в ходе переговорно-
го процесса с оффшорными зонами, 
и подписания соответствующих со-
глашений, – считает Владимир Пу-
тин. – Все это можно и нужно делать. 
Но если при выборе юрисдикции во-
прос решается в пользу чужого за-
конодательства, то нужно, конечно, 
признать, что следует исправлять 
свои собственные недоработки в су-
дебной системе, нормотворчестве 
и в практике применения законов. 
Лишь честно признав это, можно 
кардинально изменить ситуацию. 
Надо наладить планомерную работу 
по упорядочению законодательства, 
при этом раз и навсегда отказаться 
от презумпции виновности бизнеса, 
от обвинительного уклона в право-
охранительной и судебной практике. 
Нужно исключить из системы пра-
ва все зацепки, которые позволяют 
превращать хозяйственный спор в 
сведение счетов при помощи заказ-
ных уголовных дел.

граждан послужит возможность пода-
вать коллективные иски, иски в ин-
тересах неограниченного круга лиц, 
а также иски от лица общественных 
организаций. Я прошу ускорить вне-
сение соответствующих поправок в 
Гражданский процессуальный кодекс.

Другой важный момент – совре-
менное законодательство, особенно 
финансовое и корпоративное. Глава 
государства предложил проработать 
с партнерами и решить вопрос о соз-
дании третейского суда Таможенного 
союза, который мог бы стать ведущей 
независимой инстанцией по рассмотре-
нию финансовых и других споров.

Президент подчеркнул, что луч-
ший способ сделать бизнес патрио-
тичным – обеспечить эффективные 
гарантии защиты собственности и вы-
полнения договоров, сделать привле-
кательной российскую юрисдикцию.

– Государство само должно пока-
зать пример использования отече-
ственной юрисдикции, выбирая имен-
но российские площадки для разме-
щения государственных ресурсов для 
приватизационных сделок. Привати-
зация, которую Правительство на-
мерено проводить, не должна иметь 
ничего общего с практикой 1990-х 
годов, с пресловутыми залоговыми 
аукционами. Это должна быть при-
ватизация, основанная на честной, 
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открытой продаже госсобственности 
по справедливой и реальной цене. Ка-
чество приватизации, уважаемые кол-
леги, – не только поступление средств 
в бюджет. Это прежде всего вопрос до-
верия общества к действиям государ-
ства, это появление по-настоящему 
легитимного, уважаемого собственни-
ка, – акцентировал внимание присут-
ствовавших Владимир Путин.

По итогам текущего года Резерв-
ный  фонд  и  Фонд  национального 
благосостояния вместе составят уже око-
ло 9 процентов ВВП, а значит, опреде-
ленная «подушка безопасности» у стра-
ны есть. С 2013 года, после создания со-
ответствующей управляющей структу-
ры, предлагается часть средств Фонда 
национального благосостояния – для 
начала это может быть сумма до 100 
миллиардов рублей – вкладывать в рос-
сийские ценные бумаги. Они, как отме-
тил руководитель страны, должны быть 
связаны с реализацией инфраструктур-
ных проектов. Важно, чтобы такие про-
екты были самоокупаемы и приносили 
гарантированный доход, а не требова-
ли постоянной подпитки из бюджета.

Как сообщил коллегам президент, 
задачам структурной перестройки эко-
номики должна быть подчинена и на-
логовая система. 

НАЛОГООБЛОЖЕНИЕ
Владимир Путин высказался про-
тив внедрения прогрессивного на-
логообложения. Это, по его мнению, 
сильно ударит по среднему классу 
и приведет к уходу от налогов, что 
вызовет большие проблемы. Одна-
ко вполне справедливо, по словам 
президента, облагать дополнитель-
ными налогами так называемое 
престижное, демонстративное по-
требление.

– Напомню Правительству о не-
обходимости уже в первой полови-
не 2013 года реализовать приня-
тые принципиальные решения по 
налогу на роскошь, включая элит-
ную недвижимость и, как бы тяже-
ло ни было, дорогие автомобили, – 
заявил Владимир Путин. 

Для качественного обновления 
экономики нужна честная конку-
ренция. Президент поручил Пра-
вительству в рамках работы по на-
циональной предпринимательской 
инициативе утвердить «дорожную 
карту» по осуществлению конкурен-
ции и приступить к ее реализации 
уже в следующем году.

Стержнем нашей экономической 
политики должна стать конкуренто-
способность всех ключевых факторов 

ведения бизнеса в России – от доступных 
кредитов и стимулирующих налогов до 
удобных административных процедур 
и низкой инфляции. Это практически 
прямой путь к обновлению экономики, 
к уходу от сырьевой зависимости, пото-
му что выгодными становятся десятки 
тысяч новых проектов – в переработке 
сырья, машиностроении, легкой и тя-
желой промышленности, сфере услуг, 
малом и среднем бизнесе и, конечно, 
в аграрном секторе.

ОРИЕНТИР – 
НА ПРОРЫВ

Спрос на продовольствие стремитель-
но растет во всем мире, особенно в раз-
вивающихся странах. На долю России 
приходится 55 процентов плодородных 
земель планеты.

– В ближайшие четыре-пять лет нам 
необходимо полностью обеспечить свою 
независимость по всем основным видам 
продовольствия, а затем Россия должна 
стать крупнейшим в мире поставщиком 
продуктов питания. Это открывает для 
нас колоссальные новые возможности, – 
сказал президент.

Также необходимо уделить самое 
пристальное внимание вопросам 

Россия веками развивалась   ,   ,   
  .      ,    
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экологии, экологического оздо-
ровления территорий. Наш ориен-
тир – высокие экологические стан-
дарты развития.

Как рассказал президент, для об-
новления промышленности, для раз-
вития науки и технологий мы плани-
руем в полной мере использовать бес-
прецедентные средства, выделяемые 
на гособоронзаказ и модернизацию 
оборонно-промышленного комплекса. 
Доступ к этим средствам через выпол-
нение смежных заказов получат прак-
тически все отрасли российской эко-
номики. Нам необходимо укрепить по-
зиции в космосе и ядерной энергети-
ке, возродить базовые отрасли: авиа-, 
судо- и приборостроение. Конечно, на 
новой базе, на новом уровне, на новой 
технологической основе. Уже ведется 
работа по воссозданию собственной 
национальной электронной промыш-

дах и поселках, включая безбарьер-
ную среду для граждан с ограничен-
ными возможностями. 

– Сейчас разница в доходах ре-
гионов крайне высока. Вы хорошо 
знаете, в десяти из них собирается 
большая половина всех доходов стра-
ны. Надо последовательно двигать-
ся к тому, чтобы все российские ре-
гионы, без исключения, стали эко-
номически самостоятельными и в 
полном смысле слова субъектны-
ми. Поэтому  нам  нужно  немного 
менять логику межбюджетных от-
ношений. Пусть Минфин не пугает-
ся этих слов, – сказал президент. – 
Необходимо создавать и укреплять 
экономическую базу территорий, 
помогать тем, кто работает иници-
ативно на местах.

 В качестве одного из первоочеред-
ных шагов на муниципальный уровень 

В БЛИЖАЙШИЕ ЧЕТЫРЕ-ПЯТЬ ЛЕТ НАМ НЕОБХОДИМО 
ПОЛНОСТЬЮ ОБЕСПЕЧИТЬ СВОЮ НЕЗАВИСИМОСТЬ 
ПО ВСЕМ ОСНОВНЫМ ВИДАМ ПРОДОВОЛЬСТВИЯ

местом, где они живут и учатся, – за-
метил президент.

В таких вузах нужно открывать 
больше дополнительных бюджетных 
мест, государство должно оказывать 
поддержку программам их развития. 
При этом принципиально важно, что-
бы в управлении данными универси-
тетами, в их финансировании прини-
мал участие и бизнес. Все это, помимо 
прочего, прекратит практику, когда не-
малые ресурсы тратятся на подготов-
ку в Москве и Петербурге студентов, 
которые даже не собираются устра-
иваться работать по приобретаемой 
специальности.

Стране необходима собственная ин-
вестиционная карта, чтобы дать инве-
сторам ясный сигнал, на каких терри-
ториях выгоднее, разумнее работать, 
создавать те или иные производства 
и на какую поддержку государства 

ленности, в том числе при активном 
участии частного капитала. Сегодня 
необходимо подготовить «дорожные 
карты» развития новых отраслей по 
аналогии с «дорожными картами» 
улучшения инвестиционного климата. 
Это, в том числе, композиты и редко-
земельные металлы, биотехнологии и 
генная инженерия, IT-технологии, но-
вое градостроительство, инжиниринг 
и промышленный дизайн.

Сейчас завершается разработ-
ка долгосрочного прогноза научно-
технологического развития России до 
2030 года. Выделены конкретные на-
правления как для подъема традици-
онных секторов, так и для прорыва на 
рынке высоких технологий, а для ра-
боты над оборонными технологиями 
завтрашнего дня будет создан специ-
альный фонд перспективных иссле-
дований.

ДЕЦЕНТРАЛИЗАЦИЯ – 
ЗАЛОГ УСПЕХА

Веление времени – децентрализация 
развития. Создание новой географии 
экономического роста и рынка труда, 
новых отраслей и центров промыш-
ленности, науки и образования, но-
вой современной социальной среды 
во всех российских регионах, горо-

будет передана основная масса нало-
гов от малого бизнеса, который сей-
час работает в условиях специальных 
налоговых режимов. Кроме того, от-
меняются многие федеральные льго-
ты по налогу на имущество и земли 
юридических лиц. Эти средства то-
же будут поступать в региональные и 
местные бюджеты.

Также для укрепления собствен-
ной налоговой базы регионов необ-
ходимо, по мнению главы государ-
ства, предоставить им право перей-
ти к налогообложению недвижимо-
го имущества исходя из кадастровой 
стоимости начиная с 2014 года. Это 
должен быть самостоятельный вы-
бор регионов, причем нужно завер-
шить всю работу по оценке объектов 
недвижимости и выверке данных об 
их владельцах.

– Хочу подчеркнуть, что нам не-
обходимо глубоко проработать все 
аспекты сбалансированного про-
странственного развития страны, 
включая и сферу образования. Было 
бы правильно, чтобы приоритетную 
поддержку получили те вузы, кото-
рые работают в регионах; сотрудни-
чают с крупнейшими предприятиями 
субъектов РФ, вместе с ними продви-
гают научные исследования и разра-
ботки, чьи выпускники уже в период 
учебы связывают свое будущее с тем 

бизнес может и вправе рассчитывать 
в ближайшее время. Используя конку-
рентные преимущества, нужно стиму-
лировать миграцию производства из 
других регионов в Россию, как, на-
пример, мы это делаем в автопроме.

Именно в таком направлении и 
идет движение. 

– Вступление России в ВТО дает 
возможность размещать производ-
ства, ориентированные не только на 
наш рынок, но и на экспорт. В XXI веке 
вектор развития России – это развитие 
на восток. Сибирь и Дальний Восток – 
это наш колоссальный потенциал. 
И сейчас мы должны это все реализовы-
вать. Это возможность занять достой-
ное место в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе – самом энергичном, дина-
мично развивающемся регионе ми-
ра, – сказал президент.

Также стране необходим настоя-
щий прорыв в строительстве дорог. 
В предстоящее десятилетие нужно как 
минимум удвоить объем дорожного 
строительства. 

Важнейший приоритет развития – 
это региональная авиация, а также мор-
ские порты, Северный морской путь, 
БАМ, Транссиб и другие транзитные 
коридоры. Необходимо обеспечить, 
в полном смысле, транспортную свя-
занность, единство всей российской 
территории.
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Главная черта новой эпохи заклю-
чается в том, что уже никто в одиноч-
ку не может решать глобальных про-
блем в экономике и политике. Для 
всех абсолютно очевидно, что мир 
укрепился именно в своей многопо-
лярности. Это создает как риски, так 
и возможности. 

– Мы предлагаем проекты, кото-
рые должны сплотить страны и реги-
оны. Опыт и реалии последних 20 лет, 
простой здравый смысл все расставля-
ют по своим местам. И закономерно, 
что интерес к интеграции и в Амери-
ке (причем и в Северной Америке, и в 
Южной), и в Европе, и в Азии растет, 
этот процесс набирает обороты. Поче-
му мы должны стоять в стороне? На-
оборот, мы с нашими ближайшими 
соседями должны использовать все 
свои преимущества, – заявил прези-
дент страны. – Мы будем идти по пу-
ти тесной интеграции. Примеры то-
му – Таможенный союз и Единое эко-
номическое пространство России, Ка-
захстана и Белоруссии. Это все уже 
работает, работает эффективно. Мы 
приступили к созданию Евразийско-
го экономического союза.

Уважаемые коллеги и гражда-
не России! Мы ставили задачу удво-
ить ВВП страны и к концу 2008 года 

Президент подчеркнул,       �–     
   ,    

практически вплотную приблизились 
к этой планке: где-то на 80–85 про-
центов увеличили ВВП, и глобальный 
кризис только приостановил набран-
ный темп. Тем не менее мы не зря 
ставили перед собой такую высокую 
планку, такую сложную задачу. Эко-
номика России продемонстрировала 
способность быстро и качественно 
расти. Мы сумели сохранить и укре-
пить потенциал развития, опреде-
лить его новые горизонты. Начиная 
с 1999 года ВВП на душу населения 
практически удвоился. Расходы фе-
дерального и консолидированного 
бюджетов увеличились не на какие-то 
проценты, а в 2,6 раза. Государствен-
ный долг по отношению к ВВП стра-
ны сократился практически в десять 
раз: с более чем 100 процентов ВВП 
(по-моему, 120–125 процентов у нас 
было) до 10 с небольшим, при этом 
2,5 процента – только внешний долг. 
Темпы инфляции снизились в шесть 
раз. В 1999 году было 36,5 процента, 
в прошлом – 6,1, а в этом – будет чуть 
побольше, но все равно меньше семи, 
примерно 6,5. 

К  началу  2000 года  население 
России почти ежегодно сокращалось 
на 1 миллион человек. И казалось, что 
невозможно остановить катастрофу. 

Демографический прогноз звучал тог-
да как окончательный приговор стра-
не. Но нам удалось переломить эту 
разрушительную тенденцию. После 
запуска демографических программ 
население России стабилизировалось, 
а начиная с 2010 года – начало расти. 
Это наше ключевое достижение. 

Все показатели роста, которые я 
обозначил, говорят о колоссальных 
переменах и в экономическом, и со-
циальном развитии. Но главное в том, 
что мы: страна, общество, граждане, – 
все мы умеем преодолевать трудности, 
решать масштабные проблемы. И мы 
должны помнить, что достойно прош-
ли этот непростой путь, шаг за шагом 
достигали поставленных целей.

Нам предстоит большая работа. 
Она нужна всегда, если стремиться 
идти вперед. И здесь требуется вклад 
каждого.

Пришло время кардинально изме-
нить ситуацию к лучшему. Мы дела-
ем это. Если продолжим последова-
тельный курс национального разви-
тия, если будем работать достойно, с 
отдачей, то мы обязательно добьемся 
поставленных целей и выполним все 
стоящие перед нами задачи.

Спасибо вам большое за терпение 
и внимание!
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Но несмотря на обилие средств размеще-
ния всю страну справедливо волнует во-
прос: будет ли по карману среднестати-
стическому жителю России остановиться 
в отеле во время проведения Олимпиады? 
Ведь даже в обычный летний сезон цены на 
отдых во многих гостиницах Черноморского 
побережья взлетают до заоблачных высот. 
Ответом на этот волнующий вопрос стало 
постановление Правительства РФ, ограни-
чивающее максимальную стоимость гости-
ничного обслуживания в период проведе-
ния Олимпийских и Паралимпийских игр 
в Сочи в 2014 году.

Об этом сообщил премьер-министр 
России Дмитрий Медведев на совещании 
с вице-премьерами в Горках. 

– Естественно, это временная мера толь-
ко на срок проведения Олимпиады. Однако 
это тот случай, когда государство, вопреки 
общерыночному представлению, берет на 
себя ответственность за цены, – подчер-
кнул премьер. 

В  соответствии  с  постановлением 
с 1 января 2013 года стоимость размеще-
ния в пятизвездочной гостинице в номерах 
высшей категории «сьют», «апартамент», 
«люкс» и «студия» не должна превышать 13 
896 рублей за сутки, в номерах других кате-
горий за одноместное размещение – 8253, 
за двухместное – 10 569 рублей.

В средствах размещения «четыре звез-
ды» стоимость номеров высшей категории 
не должна превышать 13 048 рублей, номе-
ров иных категорий при одноместном раз-
мещении – 5839, при двухместном – 6492 
рубля за сутки. В отелях «три звезды» оста-
новиться можно будет за 4339 и 5741 рубль. 
В гостиницах «две звезды», «одна звезда» 
или мини-отелях – не больше 5741, 2936 и 
4600 рублей за сутки соответственно.

За счет госрегулирования цены на отели 
могут снизиться на 30–40%, считает вице-
премьер Дмитрий Козак, курирующий в 
Правительстве олимпийскую стройку.

– Если брать в пример двух-трехзвез-
дочные гостиницы, то цены практически 

соответствуют тем, что есть в Европе, – 
прокомментировал Козак новые цифры. – 
А если же проводить сравнение со сто-
имостью размещения в отелях Сочи во 
время проведения ежегодного инвести-
ционного форума, то они упадут в разы. 

В качестве примера Дмитрий Козак 
озвучил, что цены в сентябре в гостини-
це «Родина» достигают 157, в «Руси» – 30, 
а в трехзвездочной «Жемчужине» – 17,3 ты-
сячи рублей в сутки.

– Теперь это станет невозможным: мак-
симальная цена за лучший номер в той же 
«Родине» будет составлять 13,5 тысячи ру-
блей в сутки без права устанавливать тре-
бования о минимальном периоде прожива-
ния, – уточнил Дмитрий Николаевич. – Сбить 
цены помогут и введенные специально к 
Олимпиаде 17 тысяч новых номеров.

Кроме того, в постановлении подчерки-
вается: если правилами, в соответствии с 
которыми гостинице присвоен тот или иной 
класс «звездности», предусматривается, что 
постояльцев должны кормить завтраком, то 
делать это обязаны в счет указанных выше 
цен. Заставлять постояльцев оплачивать за-
втрак дополнительно запрещается.

Однако премьер-министр выразил опа-
сение, что владельцы гостиниц попытают-
ся найти меры противодействия.

– У нас народ в этом смысле хитрый. 
Важно, чтобы туристические операторы 
и гостиницы не придумали какой-нибудь 
суррогатный платеж, фактически не свя-
занный с ценой проживания, но который 
нужно будет внести, чтобы компенсиро-
вать их потери, – сказал Дмитрий Медве-
дев и рекомендовал проследить за отелье-
рами, если им вздумается поискать юри-
дические лазейки.

Принятое постановление прокомменти-
ровали и независимые представители экс-
пертного адвокатского сообщества. 

– Постановление принято на основании 
статьи 9 закона «Об организации и про-
ведении XXII Олимпийских зимних игр и 
XI Паралимпийских зимних игр 2014 года 

ПРИБЛИЖАЕТСЯ ГОД РОССИЙСКОЙ ОЛИМПИАДЫ – «СОЧИ–2014». СТРЕМИТЕЛЬНО 

ИДЕТ К ЗАВЕРШЕНИЮ СТРОИТЕЛЬСТВО СПОРТИВНЫХ ОБЪЕКТОВ, ЕЩЕ БЫСТРЕЕ 

ПОЯВЛЯЮТСЯ ВСЕ НОВЫЕ И НОВЫЕ ГОСТИНИЦЫ И ОТЕЛИ

 
 �– 

 



Декабрь 2012 МСК 17

4 ДЕКАБРЯ
   

  . -
   

  -
   -

  -
  

,  -
   7  

2012 .

5 ДЕКАБРЯ
   

   -
,    

    
 .   

   
,   

  -
  .   
 �–   -

   
 -

   
   -

  -
  -

  �– -
 .

13 ДЕКАБРЯ
   

   -
 , -

  -
 ,    

   
  

.

17 ДЕКАБРЯ
  

   
-  -

  -
 . 

   
-  -

   -
   2012 

   -
  .

20 ДЕКАБРЯ
   

  -
  -

 -  
 ,  -

   
 1000   
 200  

.

Дмитрий Медведев рекомендовал проследить 
за отельерами, если им вздумается поискать 
юридические лазейки
в городе Сочи, развитии города Сочи как 
горноклиматического курорта и внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», – уточняет 
Константин Трапаидзе, председатель част-
ной коллегии адвокатов. – Нельзя говорить, 
что Правительство несправедливо занижа-
ет ценовую планку. Государство приложи-
ло значительные усилия для того, чтобы 
отстроить инфраструктуру, выдавало от-
ельерам льготные кредиты, осуществляло 
субсидирование. Расходы на презентации, 
подготовку и рекламу мероприятий также 
лягут не на владельцев отелей, а на бюджет.
Вадим Прасов, вице-президент Феде-

рации рестораторов и отельеров, считает, 
что цены, установленные Правительством, 
вполне приемлемы для отельеров и зарабо-
тать прибыль можно. 

– Не забывайте, что госцены близки к 
тем, что и так рекомендует Международный 
олимпийский комитет, и Россия не вправе 
их игнорировать, – заявил Вадим Прасов. 
Он также напомнил, что во время лет-

ней Олимпиады в Лондоне и чемпионата 
Европы по футболу в Украине власти тоже 
регулировали цены. 
По мнению вице-президента Феде-

рации рестораторов, не исключено, что 
отельеры попытаются переложить часть сто-
имости номера на посредников – за услугу 
по бронированию. 

– Но и отельеров можно понять: регио-
нальные власти настоятельно рекомендо-
вали некоторым инвесторам вложиться в 
строительство отелей. Понятное дело, им 
хочется вернуть инвестиции как можно бы-
стрее, – сказал Вадим Прасов.
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В начале декабря президент России Владимир Путин совершил 
рабочую поездку в Краснодарский край
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Анапе глава государства при-
нял участие в процессе свар-
ки первого стыка междуна-
родного газопровода «Юж-

ный поток».
Около 350 иностранных гостей и 

журналистов наблюдали за этим исто-
рическим событием в газовой отрасли. 
Кубань на торжественном меропри-
ятии представлял губернатор Алек-
сандр Ткачев. 

Данный мегапроект для диверси-
фикации маршрутов экспортных по-
ставок природного газа реализует ОАО 
«Газпром». В середине ноября концерн 
провел переговоры с последним участ-
ником проекта, по территории которо-

го должен пройти «Южный поток», – 
с Болгарией. До этого «Газпром» дого-
ворился по сухопутному участку с Вен-
грией, Словенией и Сербией. 

Протяженность черноморского 
участка составит более 900 км, а об-
щая – свыше 2300. Проектная мощ-
ность рассчитана на 63 миллиарда ку-
бометров в год, что составляет 10 про-
центов потребности всей Европы в газе.

Запуск проекта «Южный поток» 
состоялся на площадке компрессор-
ной станции «Русская» в поселке Гай-
Кодзор под Анапой. Именно отсюда до 
побережья Болгарии по дну Черного 
моря пройдет морской участок новой 
топливной артерии. По ней российское 
голубое топливо будут поставлять в 
страны Южной и Центральной Европы. 

Всего в строительство «Южного по-
тока», который будет отвечать самым 
современным экологическим и техно-
логическим требованиям, планирует-
ся вложить 15,5 миллиарда евро. Пер-
вые поставки газа запланированы уже 
на конец 2015 года. 

– Реализация этого проекта про-
ведена по самым современным стан-
дартам, – отметил в своем выступле-
нии Владимир Путин. – Мы тщатель-
но изучили акваторию Черного моря 
и с полной уверенностью можем ска-
зать, что ей ничего не угрожает. Более 
того, изучение Черного моря поможет 
сохранить его чистоту и экологиче-
скую безопасность. Этот проект полу-
чил политическую поддержку во всех 
странах-партнерах, подписаны все меж-
правительственные соглашения, при-
няты все инвестиционные решения. 

Для подтверждения своих слов глава 
государства привел в пример «Север-
ный поток», где за ситуацией на газо-
проводе следят в режиме он-лайн около 
тысячи датчиков, и пообещал, что так 
же будет и на «Южном потоке».

Владимир Путин вместе с руково-
дителями «Газпрома» и иностранных 
компаний-партнеров пронаблюдал 
сварку первого стыка газопровода. 
После этого глава государства поздра-
вил газовиков со стартом мегапроекта 
и выразил уверенность в его успехе.

Для Кубани «Южный поток» име-
ет особое значение. Это не только но-
вые рабочие места и укрепление бюд-
жета, но еще и 5 миллиардов кубоме-
тров газа в год для юго-западных тер-
риторий края.

ОЛИМПИЙСКИЙ 
КОНТРОЛЬ

Руководство страны пристально про-
должает следить за подготовкой Сочи 
к Олимпиаде. В очередной раз Влади-

мир Путин проинспектировал олим-
пийскую инфраструктуру.

Глава государства совершил поездку 
на пассажирском поезде РА-2. Именно 
на таких моделях во время Игр будут 
перемещаться 8,5 тысячи пассажиров 
в час, а путь до конечной остановки в 
горах – станции «Альпика-Сервис» – 
займет меньше получаса.

Во время демонстрационной по-
ездки Владимиру Путину рассказали 
об особенностях скоростной магистра-
ли. Протяженность новой совмещен-
ной автомобильной и железной дороги 
всего 48 километров, но она проходит 
сквозь горные массивы, а это в десят-
ки раз увеличивало сложность строи-
тельства. Чтобы обеспечить быстрое 
и комфортное перемещение между 
олимпийскими объектами, на пути 
дороги было построено 12 тоннелей 
и более 70 мостов и эстакад. 

В

Для Кубани 
«Южный поток» 

имеет особое значение
Проект одного из элементов этой 

дороги – железнодорожного тоннеля 
длиной в 4,6 километра – был признан 
самым большим и сложным по про-
ходке на Международном конкурсе в 
Гонконге в 2011 году. 

Основные работы на дороге уже 
закончены, сдать ее в эксплуатацию 
планируется в апреле 2013 года. 

После глава государства побывал 
на строящемся вокзале пригородного 
сообщения «Эсто-Садок», рассмотрел 
стенды с иллюстрациями прошлого и 
будущего этой станции. Пропускная 
способность двухуровневого терми-
нала во время Олимпиады будет до-
стигать 7,5 тысячи пассажиров в час. 

Президент посетил также первый 
введенный в эксплуатацию олимпий-
ский объект – ледовый дворец спорта 
«Айсберг» вместимостью до 12 тысяч 
человек. В комплексе уже проводятся 
тестовые соревнования. В начале де-
кабря прошел финал международного 
гран-при по фигурному катанию. 

– Вся олимпийская инфраструкту-
ра после Игр останется хорошим на-
следием для края, – рассказал журна-
листам Александр Ткачев. – Ультра-
современные спортивные объекты, 
новые развязки и дороги будут слу-
жить развитию региона и привлече-
нию туристов.
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Встреча была посвящена подведению 
политических итогов 2012 года и осве-
щению новых задач. Также был вновь 
избран секретарь регионального отде-
ления партии «Единая Россия».

На мероприятие прибыли делега-
ты от 44 местных отделений со всего 
края. Каждый представлял интересы 
800 членов партии, в которой на Куба-
ни сегодня уже 104 тысячи человек.

Среди кандидатов на пост секрета-
ря регионального отделения партии 
были действующий лидер Александр 
Ткачев и депутат ЗСК Герой России 
Евгений Шендрик.

Голосование, согласно уставу, было 
тайным. В итоге абсолютное большин-
ство делегатов конференции поддер-
жали кандидатуру главы региона.

Открывая работу мероприятия, гу-
бернатор Александр Ткачев отметил, 
что нынешняя конференция – это ло-
гичное завершение многогранной ра-
боты, которую провело региональное 
отделение за этот год.

По словам главы региона, одним 
из знаковых политических событий 
стало обращение Президента РФ с 
Посланием Федеральному Собра-
нию. Данный документ – это емкая 
концепция и одновременно четко 
и детально изложенная программа 
развития страны, программа кон-
кретных действий и для всей «Еди-
ной России», и для кубанского отде-
ления в частности.

«ЕДИНАЯ РОССИЯ»: ИТОГИ ПОДВЕДЕНЫ
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Александр Ткачев подробно оста-
новился на экономической ситуации, 
в которой партия работала в регионе 
в 2012 году.

После мирового кризиса, когда кон-
солидированный бюджет края сжался 
на 25–30%, стало особенно важным 
вести курс на модернизацию произ-
водства и привлечение новых техно-
логий в промышленность, сельское 
хозяйство, переработку и другие от-
расли экономики.

 – В этом году «копилка» края со-
ставит уже 750 миллиардов рублей, – 
отметил губернатор. – Для сравнения: 
итог прошлого года – 600 миллиар-
дов. За этими цифрами стоят тыся-
чи рабочих мест и миллионы рублей 
налогов.

Согласно индикативному плану 
социально-экономического развития 
региона на 2013 год и плановый пери-
од 2014–2015 годов будет обеспечен 
динамичный ежегодный рост прибы-
ли и фонда оплаты труда. В результа-
те средняя заработная плата в Крас-
нодарском крае в 2013 году достигнет 
24,5 тысячи рублей.

Кроме того, в будущем году прожи-
точный минимум на душу населения 
составит более 7 тысяч рублей. Это на 
10,5% больше, чем в 2012-м. 

На  Кубани  успешно  работают 
предприятия практически всех от-
раслей  промышленности  и  сель-
ского хозяйства. Идет модерниза-

ция курортного комплекса, растет 
сфера услуг.

Будет увеличиваться доля глубокой 
переработки сельхозпродукции и сни-
жаться доля экспорта сырья. Край дела-
ет ставку на создание промышленных 
парков и рост малого бизнеса.

В заключение конференции Алек-
сандр Ткачев вручил награды лауреа-
там «Книги добрых дел».

 В этом году ими стали четверо ку-
банцев. Двое из них проявили насто-
ящий героизм во время летних наво-
днений.

Участковый уполномоченный из 
Туапсинского района Сергей Афана-
сов в августе спас пятерых жителей 
поселка Новомихайловского. А Петр 
Остапенко помогал землякам во вре-
мя разрушительного наводнения в 
Крымске в июле. Вытащив из воды 
не меньше 9 человек, сам он погиб. 
Поэтому заслуженную награду при-
нимала его супруга. 

В  почетном  списке  2012 года 
и Арсен Галстян – кубанский дзюдо-
ист, ставший первым олимпийским 
чемпионом Лондона.

Четвертый награжденный – за-
служенный учитель Кубани, началь-
ник Кубанского казачьего кадетско-
го корпуса имени атамана М. П. Ба-
быча Александр Беляев. Потомствен-
ный казак, он внес большой вклад в 
сохранение и развитие культуры ка-
зачества и в возрождение традиций 
казачьего воспитания.

Помимо этого, на конференции 
«Единой России» на Кубани состоя-
лось награждение единороссов, при-
нимавших активное участие в партий-
ной работе в 2012 году, а также побе-
дителей конкурса общественных при-
емных партии.
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И этот год не оказался исключением: 
в декабре состоялся масштабный фе-
стиваль, на котором кубанские вино-
делы расстарались во всю мощь, сде-
лав настоящий новогодний подарок 
истинным любителям вина.

Несколько лет назад критик Роберт 
Джозеф заметил, что Кубань – послед-
ний неоткрытый великий винный ре-
гион мира. Именно с этих слов начал 
свое обращение к участникам фести-
валя губернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев.

–  Мы долго и трудно шли к тому, 
чтобы вино стало неотъемлемой ча-
стью имиджа нашего региона. Такой 
же, как море, горы и кубанский хлеб. 
А в этом году сражались еще и с непо-
годой: то морозы, то засуха, – сказал 
глава края. – Но именно в этих суровых 
условиях и родилось выдающееся вино. 
Урожай винограда в нынешнем году – 
140 тысяч тонн. А вин удалось произве-
сти в шесть раз больше, чем 10 лет назад.

Александр Ткачев также отметил, 
что еще важнее – качество янтарных 
напитков с маркой «Сделано на Куба-
ни». Лучше всего об этом говорит то 
обстоятельство, что еще одной тради-
цией последних лет стали победы ку-
банских вин на ведущих мировых де-
густационных конкурсах в Лондоне, 
Вене, Гонконге и других. В 2012 го-
ду «пятерка лидеров» – «Фанагория», 
«Мысхако», «Абрау-Дюрсо», «Аврора» 
и «Кубань-Вино» – привезла домой в 
общей сложности 44 медали различ-
ного достоинства.

КУБАНЬ – МИРОВОЙ ВИННЫЙ РЕГИОН
       

На встрече губернатора с виноде-
лами края, которая прошла в рамках 
фестиваля, главной темой для обсуж-
дения стала радостная новость о том, 
что президент России активно поддер-
жал инициативу Кубани принять за-
кон «О вине». 

Напомним, что в феврале 2012 
года депутаты Законодательного Со-
брания Краснодарского края внесли 
в Госдуму на рассмотрение законо-
проект, направленный на поддер-
жание российской винодельческой 
отрасли на фоне усиления потока 
импорта вин и в связи с ужесточе-
нием государственной политики в 
алкогольной сфере. Основная цель 
закона – вывести натуральные вина 
из-под действия системы ЕГАИС. Об 
этом давно говорили многие участ-
ники рынка, считая ее чрезмерной 
системой контроля для натураль-
ного вина и предлагая облегчить 
акцизный режим для данного про-
дукта  как  более  безопасного  для 
здоровья, чем крепкий алкоголь.

–  Формула успеха кубанского ви-
на – это качество, которое уже есть, 
плюс широкая известность, – подчер-
кнул глава региона. – Но против рабо-
тает жесткий закон, который прирав-
нивает вино к водке, хотя весь циви-
лизованный мир относит вино к сель-
скохозяйственным продуктам. Только 
в России запрещена реклама вина, 
зато разрешена агрессивная полити-
ка крупных поставщиков алкоголя, 
которые насыщают рынок дешевым 

спиртным. В том числе низкосортным 
импортным вином, которое продает-
ся задорого.

В новом законе по сути предла-
гается вернуться к существовавшей 
когда-то системе маркировки акциз-
ными и специальными марками и 
ввести систему декларирования при 
производстве вина. Цель последнего 
состоит в том, чтобы вина не произ-
водилось больше, чем было выращено 
винограда. Именно этот метод пред-
лагается сделать основным в борьбе с 
фальсификатами.

Данную инициативу и поддержал 
президент России Владимир Путин. 
На заседании Совета законодателей 
в Москве он подчеркнул:

– Мне Александр Николаевич Тка-
чев передал законопроект, связан-
ный с развитием виноградарства и 
виноделия. Я уже отдал его на экс-
пертизу, и первую реакцию полу-
чил. Есть много замечаний, однако 
я считаю, что он важен, и мы будем 
его «проталкивать» для окончатель-
ного принятия.

Еще одну хорошую новость озвучи-
ли на фестивале: Кубань сделает свой 
праздник вина национальным!

– Он должен быть не просто го-
родским или краевым, но всерос-
сийским. Необходимо, чтобы о нем 
знали по всей стране и активно при-
нимали в нем участие, – предложил 
губернатор Краснодарского края. – 
Например, в мае, в начале туристи-
ческого сезона, когда природа рас-
цветает и к нам приезжают гости, 
такой праздник будет очень кста-
ти. Давайте вместе продумаем, как 
его сделать масштабным, красивым 
и запоминающимся.
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адостную атмосферу усиливают перемены в об-
лике городов: витрины магазинов и торговых 
центров украшаются снегом и цветными гир-
ляндами, на площадях появляются главные сим-

волы предстоящего праздника – наряженные сияющими 
игрушками елки. 

На Кубани к Новому году готовились, как обычно, 
тщательно. Праздничная иллюминация осветила глав-
ные улицы всех городов и крупных населенных пунктов 
края, а яркие цветные гирлянды украсили деревья и до-
ма. Повсюду жителей Кубани встречали социальные 
плакаты с пожеланиями счастья и удачи в новом году. 
К созданию праздничной атмосферы прилагали усилия 
не только местные власти, но и сами жители, и обще-
ственные организации, и, конечно же, предприятия го-
родов. Традиционно по всему краю прошли конкурсы 
среди владельцев магазинов и ресторанов на лучшее но-
вогоднее украшение своих витрин. Предприятия стара-
лись изо всех сил, поэтому Кубань приобрела поистине 
праздничный облик. 

ЧАЕПИТИЕ С ДЕДОМ МОРОЗОМ
Самые масштабные гулянья по традиции ожидали ку-
банцев в краевой столице. На главной площади города 
с 22 декабря по 8 января работала универсальная рож-
дественская выставка-ярмарка. Вокруг новогодней елки 
расположились 34 стилизованных деревянных домика. В 
них 22 предприятия торговли кубанской столицы предла-
гали всем желающим огромный выбор игрушек, конди-
терских изделий, бакалейных товаров, елочных и других 
новогодних украшений, открыток, фруктов, меда и суве-
ниров. А 36 мастеров декоративно-прикладного искусства 
демонстрировали и продавали аксессуары ручной рабо-
ты из бисера и кожи, художественную роспись по дереву 
и стеклу, новогодние персонажи из текстиля и соломки, 
миниатюрные скульптуры. Здесь же были установлены 
развлекательные аттракционы для всей семьи, а сказоч-
ные персонажи устраивали веселые забавы, викторины 
и хороводы. На свежем воздухе гости ярмарки угощались 
сбитнем, традиционным русским напитком на травах, го-
рячими блинами и чаем из самовара на дровах в компа-
нии Деда Мороза и Снегурочки.

Любителей Нового года в Краснодаре ждал еще один 
подарок: в преддверии чудесного праздника администра-
ция города организовала серию бесплатных пешеходных 
экскурсий. Горожанам и гостям кубанской столицы пред-
лагалось погрузиться в новогоднюю историю Екатерино-
дара и узнать, какие подарки приносил Дед Мороз 100 лет 
назад, какой была мода на новогодние елочные игруш-
ки и как украшали в праздник улицы и площади горо-
да. По окончании экскурсии ее участникам в историко-
археологическом музее-заповеднике имени Е. Д. Фели-
цына показывали костюмированное театрализованное 
представление «Праздник лучезарный».

НА УЛИЦЕ ПРАЗДНИЧНЫХ ОГОНЬКОВ
В Новороссийске одним лишь украшением улиц не огра-
ничились. Чтобы атмосфера праздника была более пол-
ной, в городе-герое пять из них решили переименовать! 
Теперь улица Советов – это улица Праздничных Огонь-
ков, переулок Ленина получил название улицы Дедов Мо-
розов, улица Энгельса превратилась в улицу Снеговиков, 
улица Новороссийской республики – в улицу Подарков, 
а Мысхакское шоссе стало улицей Снежинок.

Конечно же, при таком фейерверке красочных на-
званий главный новогодний персонаж не мог появиться 
каким-нибудь ординарным способом, вроде привычных 
саней. В Новороссийск на встречу с горожанами Дед Мо-
роз прибыл на быстроходном катере. На причале его со 
всей свитой – Снегурочкой и остальными сказочными 
персонажами – встречали с почестями: хлебом-солью под 
музыку духового оркестра.

ОПЕРАЦИЯ «ЕЛКА»
Но не только о веселье нужно думать в Новый год. Для 
сотрудников Пожнадзора и МЧС зимние праздники – са-
мая «горячая» пора. Массовые гулянья, салюты и свечи – 
это прежде всего опасность пожаров и несчастных слу-
чаев. Поэтому в преддверии Нового года по всему краю 
большое внимание уделялось безопасности веселящих-
ся граждан. Так, например, в Туапсинском районе к это-
му отнеслись со всей серьезностью: объявили операции 
«Отопление» и «Елка». В ходе мероприятий пожарные 

  , 
!

Новый год, пожалуй, самый любимый праздник россиян. 
По всей стране взрослые и дети тщательно готовятся 
к новогодней ночи: украшают свои дома, продумывают 
праздничное меню, готовят подарки родным и близким

Р
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объясняли, какие необходимо соблюдать правила, что-
бы избежать беды, и чтобы печи дарили только тепло, 
а праздники – радость. Для этого они проводили неодно-
кратные встречи и беседы с руководителями различных 
учреждений и предприятий, а также непосредственно 
с жителями района, обходя дворы и дома. 

– Нашей основной задачей было проверить исправ-
ность отопительного оборудования, еще раз повторить 
правила его эксплуатации, нормы пожарной безопасно-
сти и поведения в быту, особенно в дни праздников. Кро-
ме того, мы напоминали, как необходимо пользоваться 
пиротехническими изделиями, чтобы они не стали при-
чиной трагедии, – рассказал Виктор Довгаль, начальник 
отдела надзорной деятельности Туапсинского района УНД 
ГУ МЧС России по Краснодарскому краю. – Под особым 
контролем пожарных находились места продажи и хра-
нения пиротехники, ее качество.

СЕМЬ ПОЗИТИВНЫХ СНЕЖИНОК
В столице будущей зимней Олимпиады в подготов-
ке к Новому году была своя изюминка. Несмотря на 
неудобства, связанные со строительством и перебоя-
ми в энергоснабжении, администрация Сочи прило-
жила все усилия для того, чтобы горожане смогли ощу-
тить волшебство самой главной ночи в году. Атмосферу 
праздника создавали не только культурные мероприя-
тия, которых в праздничные дни прошло больше сотни, 
но и украшение города. В оформительской концепции 
«Новый год – 2013» было много сюрпризов. Основой 
стала снежинка – кристалл воды, символизирующий 
зиму. Сочинских дизайнеров вдохновила мысль уче-
ных о том, что вода впитывает любую информацию и 
передает ее тем, кто с ней соприкасается. Каждая сне-
жинка уникальна; одинаковых снежинок в природе не 
существует, равно как и звуков. Даже одни и те же сло-
ва, сказанные одним и тем же человеком, всегда про-
износятся с разной интонацией.

– Японский ученый Массару Эмото на фотосним-
ках запечатлел семь снежинок, являющихся застывшим 
водным кодом слов «добро», «мир», «созидание», «солн-
це», «красота», «здоровье» и «удача». Снимки этих уни-
кальных творений природы, несущих настрой на пози-
тив, созидание и свет, и стали главной «поздравительной 
открыткой» для горожан и гостей курорта, – рассказала 
Элина Баранская, главный художник Сочи. 

«Позитивные» снежинки, чтобы нести заряды счастья 
и тепла всем жителям и гостям курорта, разместились на 
40 баннерах города.

В ОЖИДАНИИ ЧУДА
И все же Новый год – главным образом детский праздник. 
В глазах ребенка это сказочная пора, когда волшебство 
витает в воздухе, раскрашивает дома и наряжает елки, а 
добрый Дед Мороз стучится в дверь, чтобы осуществить 
его заветную мечту. 

На Кубани стало доброй традицией в канун новогод-
них и рождественских праздников проявлять заботу о 
детях, требующих особого внимания. В рамках краевой 
благотворительной программы «Цветик-семицветик. Вме-
сте поможем детям» во всех крупных городах и населен-
ных пунктах Кубани прошли акции «Новый год придет 
в больницу!». Каждый житель Краснодарского края мог 
примерить на себя роль Деда Мороза, приготовив пода-
рок ребятишкам, находящимся на лечении в больницах, 
сиротам, а также детям с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Заветные желания ребят кубанцы узнава-
ли, совершая покупки в торговых центрах своих городов. 
В павильонах с 21 по 30 декабря стояли специальные 
«елки желаний». На них были развешены открытки-снегири 
с трогательными просьбами малышей о подарке. Отзыв-
чивые кубанцы покупали нужные гостинцы и приклады-
вали к ним открытки. Волонтеры передавали сюрпризы 
Деду Морозу, а он их, в свою очередь, – маленьким адре-
сатам, с замиранием сердца ждущим чуда.



МСК СОБЫТИЯ

24 МСК Декабрь 2012

Этот дом ждали все – и те, кто обрел 
в нем крышу над головой, и те, для 
кого вручение ключей от квартир си-
ротам – начало решения многолет-
ней социальной проблемы в муници-
палитете. 

В Темрюкском районе нуждаю-
щихся в предоставлении жилья детей-
сирот и детей, оставшихся без попе-
чения родителей, на 1 декабря 2012 
года насчитывалось 148 человек. 
В соответствии с Законом Красно-
дарского края от 3 июня 2009 года 
«Об обеспечении дополнительных га-
рантий прав на имущество и жилое 
помещение детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, в Крас-
нодарском крае» этому району крае-

нов уже сложился опыт и предостав-
ления жилья по договору социального 
найма, и последующего обустройства 
жизни необычных новоселов. Одно 
стало общим правилом для всех муни-
ципальных образований – не просто 
выдать ключи, но и обозначить ответ-
ственность новоиспеченных жильцов. 
В Темрюкском районе при этом следо-
вали принципу: научи, потом требуй! 
Социальные службы взяли на себя все 
«расходы и походы» по инстанциям: 
БТИ, регистрационная палата, ком-
мунальные предприятия... 

Праздник пришелся на ветреный 
декабрьский день. Посадку именных 
деревьев – саженцев дубов и сосен 
(подарок от администрации города) – 
провели заранее. По периметру спор-
тивной и детской площадок подня-
лись первые 18 саженцев. Напутстви-
ем «Дом есть, деревья – тоже. Теперь 
дело за сыновьями и дочками» открыл 
церемонию глава Темрюкского райо-
на Иван Василевский. 

Застройщик заверил новых жиль-
цов в том, что дома строители сдают 
«под ключ»: никаких недоделок, при-
менены энергосберегающие техноло-
гии – соответствующие материалы и 
толщина стен, квартиры оборудованы 
индивидуальным отоплением, подклю-
чены вода, газ и свет. Строительная 
фирма остается у жильцов в шефах, 
за ней будет и управление этими до-
мами. Оборудована детская площад-
ка, строится – спортивная. В микро-
районе уже работает магазин, рядом 
перепрофилируется помещение под 
детский сад на 140 мест. 

Кажется, ну что можно придумать, 
устраивая церемонию вручения клю-
чей новоселам? Сама процедура преду-
сматривает массу эмоций, что тут еще 
добавить? А вот в Темрюкском райо-
не придумали. В самый разгар торже-
ства праздник был прерван… домовым 
Нафаней! Он решительно потребо-
вал слова, заявив, что иначе счастья 
новым жильцам не видать! Пришлось 
уступить ему микрофон. Каждый но-
восел получил персонального домо-
венка и собственный веник. А затем 
перед домом посадили новогоднюю 
елочку, ее тут же украсили на счастье 
красными ленточками сами новоселы. 

Первое семейное чаепитие устрои-
ли в своей квартире Вера Чалова (она 
стояла в жилищной очереди первой) 
и ее муж Иван, пригласив к столу го-
стей. Молодые люди признались, что 
вместе уже восемь лет. Пора бы и де-
тей рожать, но перспектива переездов с 
одной съемной квартиры на другую – 
останавливала. Работают они в Крас-
нодаре, однако теперь намерены осесть 
в Темрюке и гнездо вить здесь. 

НОВЫЙ ГОД – В НОВОМ ДОМЕ
14       
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вой администрацией было выделено 
38 115 тысяч рублей. К ноябрю 2012 
года темрючане освоили 19 602 ты-
сячи: приобрели 18 квартир в но-
вом микрорайоне Правобережном. 
А под занавес уходящего года клю-
чи от квартир получили еще 17 оче-
редников. И это не все. В этом же 
микрорайоне к двум пятиэтажкам 
из разряда социального жилья до-
бавятся  еще  три ,  и  очередники-
сироты  получат  здесь  квартиры!

Пилотные проекты по строительству 
социального жилья для детей-сирот, 
появившиеся по инициативе главы 
края, стартовали на Кубани еще три 
года назад. В Славянском, Крымском, 
Красноармейском и ряде других райо-
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Мероприятие «Развитие экономики и денежно-кредитной 
сферы муниципального образования город Горячий Ключ» 
организовали ГУ ЦБ РФ по Краснодарскому краю и адми-
нистрация города.

По замыслу организаторов подобные встречи – непо-
средственно на местах – позволят точнее определить ре-
альные потребности развивающегося бизнеса городов и 
районов, выслушать мнения и предложения граждан о 
совершенствовании работы банковского сектора края.
Вадим Аблезгов, первый заместитель начальника ГУ ЦБ РФ 
по Краснодарскому краю, пояснил, что дискуссии в режи-
ме реального времени позволят принять правильные ме-
ры для решения возникших проблем. 

БОЛЬШЕ БАНКОМАТОВ
Горячий Ключ для проведения первой выездной прием-
ной выбран не случайно. За ним – преимущество терри-
ториальной близости к столице края и Черноморскому по-
бережью, уникальные природно-климатические условия, 
а также сложившаяся структура экономики города, основу 
которой составляет известный курортно-туристский кла-
стер. На территории Горячего Ключа банковский сектор 
представлен 23 подразделениями кредитных организаций 
и филиалов. На один пункт банковского обслуживания 
на курорте приходится 2,5 тысячи человек. Для сравнения: 
по краю этот показатель составляет 3, а в среднем по Рос-
сии – 3,1 тысячи человек. То есть с точки зрения охвата 
населения банковскими услугами ситуация в городе до-
статочно благоприятная.

Говоря о том, как важна развитая банковская инфра-
структура в туристско-насыщенных городах, Вадим Аблезгов 
затронул тему безналичных платежей. Эти вопросы очень 
актуальны, особенно в преддверии сочинской Олимпиа-
ды, отметил представитель управления ЦБ. 

БИЗНЕС-ДИАЛОГ 
В ГОРЯЧЕМ КЛЮЧЕ

      
   

– Важно, чтобы инфраструктура и насыщенность ре-
гиона терминалами самообслуживания, банкоматами и 
POS-терминалами (точками-аппаратами, осуществляющи-
ми прием платежей от населения) соответствовали евро-
пейским стандартам. В целом по Краснодарскому краю ин-
декс обеспеченности банкоматами и POS-терминалами на 
1 октября 2012 года составил 3,44 (количество на 1 тысячу 
жителей), – обрисовал ситуацию Вадим Аблезгов.

ФОРМУЛА КРЕДИТА
О преимуществах безналичных платежей в ходе встречи 
предпринимателям рассказал представитель Сбербанка 
России Василий Багрецов. Банкир напомнил о психоло-
гическом аспекте покупок по карте, ведь давно известно, 
что безналичные расчеты побуждают покупателя тратить 
больше и чаще. Его психология работает в этом случае 
на трату более крупных денежных сумм, так как человек 
фактически не видит, сколько он отдает из своего кошель-
ка, и, соответственно, тратит деньги охотнее. Более того, 
возможность оплатить покупку безналичным способом 
добавляет престижа бизнесу. Василий Багрецов посове-
товал всем присутствовавшим предпринимателям прове-
сти эксперимент и лично убедиться, как работает покупа-
тельская психология.

Разъясняли предпринимателям на встрече и их основ-
ные ошибки в вопросах получения кредитов. Во-первых, 
это постановка нереальных целей и сокрытие бизнес-плана 
или идеи. Во-вторых, предприниматели отказываются от 
регистрации себя как ИП, несмотря на то, что всем им по-
стоянно рассказывают о господдержке начинающих биз-
несменов. Основная часть клиентов некоторых банков за-
регистрирована как физлица, хотя получить кредит для 
предпринимательской деятельности можно легче и на бо-
лее выгодных условиях.

Сами предприниматели также активно участвовали в ди-
алоге с банками. Например, один из самых интересующих 
бизнесменов вопросов звучал так: «Может ли банк выдать 
кредит для малого бизнеса без поручителей, но под залог?». 
Отвечающие объяснили систему коммерческих рисков кре-
дитных предприятий: как они покупают деньги, при каких 
условиях их продают, и что от них требует Банк России. Так-
же на встрече разъяснили, для чего нужны залог и поручи-
тели, и предложили предпринимателям обсудить бизнес-
проекты в рабочем порядке после мероприятия.
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ИЗ СТУДЕНТОВ – В БИЗНЕСМЕНЫ

ЭФФЕКТИВНОСТЬ УПРАВЛЕНИЯ

      
     

     
       

Молодежь пригласили в гости к 
преуспевающим предпринимате-
лям города, чтобы те продемон-
стрировали все способы сделать 
процветающим собственное дело. 
Поводом для встречи послужило 
праздничное событие – в России 
отмечалась V Всемирная неделя 
предпринимательства. 

Участниками мастер-классов 
стали студенты филиала Кубанско-
го государственного университета 
в Горячем Ключе, которые в буду-
щем планируют открыть свое дело. 
Ребятам показали примеры ведения 
бизнеса в разных отраслях: рознич-
ная торговля, производство, сфера 
услуг и сельское хозяйство. Больше 
всего студентов интересовали сле-
дующие вопросы: насколько целе-
сообразно на сегодняшний день за-
ниматься предпринимательством, 
с чего следует начинать свое дело, 
какие существуют меры поддержки 
молодых бизнесменов? На все эти 
вопросы горячеключевские пред-
приниматели отвечали с удоволь-
ствием, говоря, что еще ни разу не 
пожалели об основании собственно-
го бизнеса, и предлагая свою даль-
нейшую помощь ребятам, решив-
шим пойти по их стопам.

Выбранный им курс на повышение ка-
чества жизни людей, благоустройство 
города и его окрестностей, а также 
на обеспечение бесперебойной рабо-
ты системы учреждений социальной 
сферы признан наиболее правильным 
и действенным.

Александр Ткачев подписал поста-
новление «О награждении Почетной 
грамотой глав городских округов и му-
ниципальных районов по итогам оцен-
ки эффективности их деятельности за 
2011 год». За достижение наилучших 
показателей комплексного социально-
экономического развития и за первое 
место в группе «Городские округа» 
Почетной грамотой администрации 
края награжден глава Новороссийска 
Владимир Синяговский.

Эффективность деятельности ор-
ганов местного самоуправления го-

родских округов и муниципальных 
районов края оценивалась эксперт-
ной группой, которая признала лидер-
ство Новороссийска. Также почетных 
грамот за достижение наилучших по-
казателей в комплексном социально-
экономическом развитии удостоились 
Геленджик и Анапа.

БАЛ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ
В Краснодаре 18 декабря состо-
ялся традиционный новогодний 
Бал общественности, участие в 
котором приняли руководите-
ли и активисты органов терри-
ториального общественного са-
моуправления. 

Участников праздника привет-
ствовал глава города Владимир 
Евланов. Он сердечно поблаго-
дарил краснодарских ТОСовцев 
за большую и серьезную рабо-
ту, которую они выполняют изо 
дня в день. Отдельно глава вы-
разил признательность активи-
стам за помощь во время сбора 
и отправки гуманитарных гру-
зов в пострадавший от наводне-
ния Крымск, а также за участие 
в акции «Любишь свой город – 
посади дерево», которая прошла 
в ноябре.
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В церемонии приняли участие лично 
Митрополит Екатеринодарский и Ку-
банский Исидор, а также представите-
ли духовенства из Тбилисского и со-
седних районов. Тбилиссцев, желаю-
щих посетить первую службу в новом 
храме, было так много, что большин-
ство из них стояли во дворе.

Строительство храма-часовни име-
ни Святого Апостола Андрея Перво-
званного велось полтора года. Проек-
тировал его заслуженный архитектор 
Краснодарского края Федор Афуксени-
ди – автор более 50 проектов право-

От районного центра его отделяют 
30 километров, но это не мешает по-
селению развиваться. В поселке есть 
детский сад и клуб, работает ФАП. 
Постепенно  решаются  жилищно-
коммунальные проблемы. В этом го-
ду у жителей Селекционного боль-
шой праздник – полностью замене-
ны водопроводные сети. О много-
численных порывах и отключениях, 
которые возникали из-за высокого 
износа водопровода, можно забыть. 
Благодаря реализации краевой про-
граммы по подготовке к зиме поселок 

ПРАЗДНИК ВОДЫ
    �–   , 

170     500 

добавил в свой календарь празднич-
ных дат новый праздник – Праздник 
воды. Его отметили в местном Доме 
культуры. 

– Такого напора воды, какой поя-
вился сейчас в наших домах, здесь ни-
кто не помнит. Мы очень благодарны 
всем, кто помог нам в решении этого 
больного вопроса: администрации 
края, главам района и поселения, ра-
бочим. Спасибо вам большое от всех 
жителей, – выразила всеобщую при-
знательность жительница улицы Ми-
ра Светлана Пашнева. 

МУЗЕЙ 
ПОД ОТКРЫТЫМ 
НЕБОМ
В Армавире скоро откроется но-
вый музей. Инициатором высту-
пил один из местных жителей, 
а городские власти одобрили 
и поддержали проект. Экспо-
наты для музея уже почти все 
в наличии, осталось лишь бла-
гоустроить территорию – око-
ло полутора гектара. 

Создать музей боевой славы 
под открытым небом житель по-
селка Заветного Николай Ста-
вицкий решил после того, как 
четыре года назад побывал на 
Мамаевом кургане. Вместе с дру-
зьями он начал искать предме-
ты времен Великой Отечествен-
ной и все, что так или иначе свя-
зано с боевым прошлым. В его 
коллекции уже есть пулемет, 
легендарная «Катюша», БТР, 
тачанка времен гражданской 
войны, корабельный колокол. 
Появился и корабль, который 
Николай построил сам. Всего в 
списке экспонатов – более сот-
ни предметов старины. 

2013 год для Армавира – год 
семидесятилетия со дня осво-
бождения города от немецко-
фашистских захватчиков. По-
этому символично, по мнению 
историков, что музей боевой 
славы появится именно в рай-
оне поселка Заветного, откуда 
и началось освобождение Ар-
мавира.ХРАМ АНДРЕЯ ПЕРВОЗВАННОГО

      �– 
 

славных храмов, возведенных в раз-
ных уголках нашей родины. Проект 
нового храма в Тбилисской занял пер-
вое место на региональном смотре-
конкурсе архитектуры и градостро-
ительства юга России в номинации 
«Культовые сооружения. Постройки».

Сегодня  в  Тбилисском  районе 
в рамках реализации краевой про-
граммы строительства 100 новых 
храмов возводятся церкви в Ловлин-
ском и Геймановском сельских посе-
лениях, планируется – в Нововлади-
мировском.
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БЕЗ ШУМА, БЕЗ ПЫЛИ

ВЕРТОЛЕТ ДЛЯ МЕДИКОВ

Работы велись два года, на реализа-
цию проекта было направлено 45 мил-
лионов рублей.

Система  представляет  собой 
6 стационарных и мобильных гене-
раторов тумана (так называемых пу-
шек), каждый из которых создает во-
круг себя водяную завесу радиусом до 
150 метров. Они установлены непо-
средственно у угольных бункеров и 
позволяют снизить уровень распро-
странения пыли на 80%. Последние 
две мобильные и одна стационарная 

В Краснодарском крае активно разви-
вается служба санитарной авиации, ко-
торая просто необходима для своевре-
менного оказания медицинской помо-
щи больным и пострадавшим.

Специально для данной службы 
власти Кубани приобрели вертолет, 
который будет доставлять медицин-
ских работников в труднодоступные 
населенные пункты и транспортиро-
вать пациентов. «Летающую скорую» 
будут использовать для доставки тяже-
лых больных непосредственно в реани-
мационные залы нового корпуса ККБ 

  « »  

ЖИЗНЬ БЕЗ ДОЛГОВ
Одним из главных новшеств в си-
стеме налогообложения в 2012 году 
стало изменение сроков и условий 
уплаты транспортного и земельно-
го налогов, а также налога на иму-
щество физических лиц.

Однако на сегодняшний день 
задолженность крупных должни-
ков – физических лиц перед бюд-
жетом Краснодарского края состав-
ляет более 54 миллионов рублей.

Так, в ИФНС России № 1 по Крас-
нодару есть налогоплательщики, 
имеющие задолженность по транс-
портному налогу в 1,5 миллиона, 
более 830 тысяч и более 524 тысяч 
рублей. А в межрайонной ИФНС 
России № 12 есть налогоплатель-
щик, долг которого по земельно-
му налогу за 2011 год составляет 
6,1 миллиона. 

В связи с этим с 17-го по 21 де-
кабря в краевых отделениях банков 
работал организованный совместно 
с налоговыми инспекциями «Зеле-
ный коридор». Он позволил опла-
тить задолженности по налогам 
без очереди. Кроме того, в круп-
ных супермаркетах края дежурили 
судебные приставы, у которых лю-
бой желающий мог узнать, сколько 
задолжал государству, и погасить 
долг прямо на месте.

«пушки» были установлены в ноябре 
этого года.

В России подобная техника приме-
нена впервые. За рубежом аналогич-
ные установки широко используются 
при промышленной добыче полезных 
ископаемых на угольных карьерах.

В рамках реализации экологиче-
ской программы на территории порта 
установлена система мониторинга для 
круглосуточного контроля за состоя-
нием атмосферного воздуха во время 
производственных работ.

№ 1, на крыше которого оборудована 
специальная посадочная площадка. 
При использовании авиамедицинских 
бригад, современных реанимационно-
го оборудования и средств связи улуч-
шится оказание помощи пациентам с 
тяжелыми травмами, полученными в 
ДТП, а также больным с развившими-
ся инфарктом и инсультом.

Кроме того, использование меди-
цинского вертолета является обязатель-
ным условием для оказания помощи 
пострадавшим при проведении зимней 
Олимпиады в Сочи в 2014 году.
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ГОРЯЧИЕ 
РИТМЫ ДЖАЗА
1 декабря краснодарцы получили 
возможность услышать и почув-
ствовать все грани самого энер-
гичного, демократичного и ин-
тернационального музыкально-
го направления. В столице края 
состоялось открытие междуна-
родного джазового фестиваля 
GG Jazz. В буквах GG в названии 
мероприятия сосредоточилась 
память о народных артистах РФ 
Леонарде Гатове и Георгии Гара-
няне, в числе заслуг которых – 
создание на Кубани джаза меж-
дународного уровня.

Фестиваль открыл биг-бэнд 
Гараняна: музыканты презенто-
вали в Краснодаре свою новую 
программу, с которой в середи-
не ноября с успехом выступили 
на сцене Madrid International Jazz 
Festival. Краснодарская публика 
буквально окунулась в горячие 
ритмы испанского фестиваля.

В течение всего мероприя-
тия на одной сцене выступили 
такие знаменитые исполнители 
джаза, как Steave Turre (США), 
Mike Del Ferro (Голландия), трио 
Impact Fuze (Россия – Франция), 
International Jazz Qintet, в соста-
ве которого музыканты из Ита-
лии, России, США и Германии, 
UA-Quartet из Украины.

9 декабря в Краснодарском крае про-
шло несколько выборов – глав Крым-
ского и Абинского районов, Коренов-
ска и Славянска-на-Кубани, а также 
ряда сельских поселений. По итогам 
выборов с огромным отрывом побе-
дили действующие и.о. глав – канди-
даты от «Единой России».

В Крымском районе исполнявший 
обязанности главы Анатолий Разумеев, 
находившийся  в  этой  должности 
с августа, получил 95% голосов. Сле-
довавший за ним кандидат от «Ком-
мунистов России», 23-летний Дми-
трий Печинский, поддержан 2% из-

ДОРОГАЯ ЗЕМЛЯ

К такому выводу пришли представите-
ли аналитического центра «Совэкон». 
Они подготовили рейтинг цен на зем-
ли сельхозназначения в России и за ру-
бежом. Учитывалась стоимость участ-
ков размером от 2 тысяч гектаров, на-
ходящихся в собственности без учета 
строений. В результате самые высо-
кие цены среди российских регионов 
фиксируются в Краснодарском крае 
(1,7 тысячи долларов за гектар), Ро-
стовской области (1,3 тысячи) и Став-
ропольском крае (1,2 тысячи).

В то же время за рубежом сто-
имость аналогичной земли выше 

в разы: в Германии и Франции она до-
стигает 11,3, в США и Бразилии – 9, 
в Аргентине – 7, восточноевропейских 
странах Евросоюза – 4,5 тысячи дол-
ларов за гектар.

Основным драйвером роста цен на 
российскую землю называются день-
ги западных инвестиционных, пенси-
онных и прочих фондов. При покупке 
они оценивают удаленность участков 
от порта, стоимость сельхозпродук-
ции, которая выращивается на при-
обретаемой земле, а также цену этой 
продукции с учетом доставки в бли-
жайший порт.

КУБАНСКИЕ ВЫБОРЫ бирателей. Явка на выборах соста-
вила 64%.

В Абинском районе победителем 
стал и.о. главы Андрей Чабанец, до 
октября возглавлявший администра-
цию райцентра. Он набрал 86% голо-
сов. Кандидат от ЛДПР предпринима-
тель Александр Мелешко получил 7%. 
Явка составила 49%.

Мэром Славянска-на-Кубани (85% 
голосов) избран и.о. главы городского 
поселения Александр Коновалов. Вто-
рое место – у кандидата от КПРФ Сер-
гея Заика (6%).

Главой Кореновска избран 30-лет-
ний Евгений Пергун – 91% голосов. 
На втором месте – кандидат от ЛДПР 
Юлия Лященко (4%). На участки Коре-
новска пришли 35% избирателей.
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арадоксально, но факт: Ку-
бань очень похожа на Япо-
нию. Конечно, люди, насе-
ляющие жемчужину России 

и Страну восходящего солнца, совер-
шенно разные. Да и нет у нас ни не-
боскребов, ни автоконцернов, ни цу-
нами, ни кодекса самураев. Сходство 
вот в чем: очень долго объекты демон-
страции оставались «терра инкогни-
та» – не известными для чужаков тер-
риториями. Но Япония уже давно впу-
скает иностранцев, а про наши красо-
ты и достопримечательности в мире и 
до сих пор знают не многие.

В Краснодаре прошел международ-
ный «круглый стол», посвященный раз-
витию экотуризма и туристической 
привлекательности края. С россий-
ской стороны в нем участвовали спе-
циалисты турбизнеса и представители 
городских властей, ученые, экологи, 
блогеры, журналисты, предпринима-
тели. Открылось мероприятие высту-
плением гостя из Японии – профессора 
Сэнсея Кобаяси. Сэнсей – координатор 
международных туристических про-
ектов. На Кубани он впервые. Каковы 
же туристические перспективы наше-
го региона на свежий взгляд эксперта?

Сэнсей Кобаяси держался перед 
российской публикой сдержанно, со-
лидно. Но чувствовалось, что ожида-
ния японского эксперта как минимум 
оправдались.

Кубань, как отметил Сэнсей, очень 
удачно расположена. С одной сторо-
ны, часах в полутора лета, уже Евро-
па. Примерно столько же до Ближнего 
Востока. Климат у нас – теплый, бла-
гоприятный. Правда международные 
туристические маршруты огибают ре-
гион, проходят стороной. 

– Перед поездкой в Россию я хо-
тел как можно больше узнать о вашей 
стране, – признался профессор Кобая-
си. – Купил самый подробный путево-
дитель по России, в котором 160 стра-
ниц из шестисот посвящено Москве, 

110 – Санкт-Петербургу. О Волгогра-
де говорится на четырех страницах. 
А вот о Краснодарском крае в самом 
подробном путеводителе Японии нет 
ни строчки. 

ТОЛЬКО ДЛЯ СВОИХ?
Международный  туристический 
бизнес переживает сейчас време-
на расцвета, и обороты его стреми-
тельно увеличиваются. В 2000 го-
ду активно путешествовало по миру 
600 миллионов человек. В 2010-м от-
пуск вдали от дома стал проводить 
уже 1 миллиард. К 2015 году, при со-
хранении тенденции к росту, количе-
ство туристов-«международников» пе-
ревалит за полуторамиллиардную от-
метку. Это колоссальные деньги. По-
чему бы не привлечь хотя бы часть из 
них на Кубань?

Как же это сделать? Можно вос-
пользоваться опытом Японии. 

– До конца XIX – начала XX вв. Япо-
ния была полностью изолирована от 
внешнего мира, – рассказал господин 
Кобаяси. – После этого – сразу вступи-
ла в период войн и внешней экспан-
сии, продолжавшийся полвека. Затем 
наступил период стремительного раз-
вития экономики. Однако к началу ны-
нешнего тысячелетия в экономической 
гонке вырвались вперед Китай и Ко-
рея, и японские товары уже с трудом 
могут конкурировать с ними как по 
цене, так и по качеству. И теперь го-
сударство обратило внимание на раз-
витие туристической сферы. 

Что, по мнению японского эксперта, 
зависит от государства? Прежде всего 
следует благоприятствовать low-cost-
авиаперевозчикам. Уже к 2020 году в 
мире появится свыше тридцати ты-
сяч самолетов, которые будут летать 
«по дешевке». 

Сейчас кубанцы и гости регио-
на об этом, конечно, могут только 
мечтать. Для того чтобы долететь из 

 
 

Краснодара в Сочи и обратно, придет-
ся выложить около 15 тысяч рублей. 

А вот вторая мера вполне под силу 
властям даже на региональном уров-
не. Надо связаться с самыми автори-
тетными издательствами, выпускаю-
щими путеводители, и пригласить ав-
торов в ознакомительную поездку по 
Краснодарскому краю. В таком случае 
появится надежда, что Кубань не про-
сто упомянут в гидах, но и расскажут 
о том, что здесь можно увидеть и как 
именно отдохнуть.

ПОРА МЕНЯТЬ ИМИДЖ
Как японцы организовывали туристи-
ческий бизнес?

Во-первых, Япония интересна сво-
им географическим положением. Об-
ладая небольшой площадью, японские 
острова вытянулись с севера на юг на 
три тысячи километров. В одно и то 
же время на северном Хоккайдо мож-
но наблюдать Охотское море во льдах 
и купаться в теплом море на острове 
Окинава, который располагается уже в 
тропических широтах. Помимо Японии 
всего три страны могут похвастаться 
таким климатическим разнообрази-
ем – США, Индия и Чили.

Но и Кубань, тем не менее, близ-
ка к такому идеалу. Например, на тер-
ритории Большого Сочи утром можно 
покататься на лыжах, а затем, через 
каких-то полчаса, очутиться в субтро-
пическом раю.

Во-вторых, ценят уставшие от су-
еты мегаполисов японцы близость к 
природе. Они готовы, оставив свои 
автомобили на стоянках, на велоси-
педах или пешком отправиться в лес, 
ходить там на цыпочках, говорить ше-
потом. Проблема в том, что уголков с 
первозданной природой на густо на-
селенном архипелаге не так-то и мно-
го. Их оберегают.

У нас ситуация скорее обратная. 
Территории – огромны. И туристы  

П
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жгут костры, гоняют по реликтовым 
лесам на автомобилях. Жителям стра-
ны восходящего солнца представить 
такое непросто.

Одной из проблем, по словам япон-
ского гостя, является отсутствие ярко-
го имиджа у кубанских городов вооб-
ще и столицы края в частности.

– Я слышал, что Краснодар назы-
вают маленьким Парижем, – продол-
жил господин Кобаяси. – Постарайтесь 
поскорее избавиться от этого штампа, 
который совершенно не на пользу ту-
ристической индустрии. Ведь турист 
будет сравнивать Краснодар и столицу 
Франции, а сравнение это не в пользу 
краевого центра. Будьте такими, какие 
вы есть. Ведь Краснодар – действитель-
но уникальный город, единственный 
в мире. Во всяком случае я не встре-
чал похожих. Вот на этой «инакости» 
и надо строить имидж. 

Мы, конечно, знаем, откуда такое 
сравнение Краснодара. Но каждого 
туриста не заставишь прочитать то-
мик Лихоносова. 

Есть у отдыха в Японии еще один, 
весьма весомый, плюс – там совер-
шенно безопасно. Преступность в 
стране восходящего солнца прак-
тически  сведена  к  нулю. Но  пол-
ной безопасности, разумеется, нет. 
Японские острова – сейсмоактив-
ны. Тряхнуть может в любой момент. 

ПРОБЛЕМЫ УПРАВЛЕНИЯ
По рекреационному потенциалу (воз-
можностям для отдыха) Кубань впол-
не способна посостязаться хоть со всей 
Японией. Однако при всех своих воз-
можностях Краснодарский край по-
ка что – арена внутреннего туризма, 
а для гостей из-за рубежа у нас нет ин-
фраструктуры, которая могла бы удо-
влетворять их взыскательным требо-
ваниям. 

Председатель секции рекреаци-
онной географии и рекреационного 
природопользования Русского геогра-
фического общества Евгения Камба-
рова называет цифры, отражающие 
реальное положение дел в туристи-
ческой отрасли Краснодарского края. 
10–20% рекреационных ресурсов под-
вергается эксплуатации. Притом не-
щадной, с перегрузками. Вспомним 
переполненные общественные пля-
жи. А вот 70% вообще не использует-
ся для туризма.

– Есть две проблемы, не решив ко-
торые, мы не сможем пойти дальше 
по пути развития туристической от-
расли, – констатировала Евгения Кам-
барова. – Это управление и экология.

Несовершенство управления ре-
креационным потенциалом присут-

ствует на уровне федерального законо-
дательства. Существующие федераль-
ные законы имеют отраслевой харак-
тер. Есть лесной и земельный кодексы, 
есть законы № 26-ФЗ и №132-ФЗ. Сей-
час многие рекреационные ресурсы 
находятся, к примеру, в зоне ответ-
ственности департаментов природо-
пользования. Леса – в ведении одно-
го подразделения, водоемы – другого. 
По-хорошему же – необходимо единое 
управление этими ресурсами, а не гро-
моздкое межведомственное согласо-
вание решений.

Рекреационные ресурсы не учте-
ны и не оценены. Часто существует 
только физико-географическое опи-
сание, то есть информация о том, 
где объект расположен. В то время 
как для надлежащего использова-
ния территории необх дим паспорт 
объекта – документ, сообщающий 
сведения не только о географиче-
ских характеристиках, но и о том, 
сколько туристов он способен при-
нять. Нет даже методики составле-
ния таких паспортов.

– Поэтому объекты используют-
ся от случая к случаю, – отметила Ев-
гения Камбарова. – Более-менее удо-
влетворительно налажено управление 
объектами только в Сочинском нацио-
нальном парке. Но и там доступ тури-
стов не ограничен. 

Яркий пример – ситуация с пеще-
рами. В настоящее время в Краснодар-
ском крае насчитывается 325 карсто-
вых объектов, которые могут пред-
ставлять интерес для туристов. Одна-
ко активно используются только 10, и 
бесконтрольная эксплуатация факти-
чески их разрушает. 

Так, неограниченное посещение 
туристами пещеры «Нежной» приве-
ло к тому, что нарушилась экосистема 
данного природного объекта. Тепло 
человеческих тел и испарения от ды-
хания привели к таянию и деформа-
ции сталактитов и сталагмитов.

Бесконтрольно используются и 
грязевые источники в Темрюкском 
и Славянском районах. Если в нача-
ле сезона грязь обладает целебными 
свойствами, то ближе к осени в этих 
источниках, действительно, – насто-
ящая грязь, которую оставляют там 
люди, желающие избавиться от болез-
ней. Решить данную проблему мож-
но, отрегулировав пропускную спо-
собность объекта.

Тем не менее двигаться в решении 
данных и прочих проблем – необходи-
мо. Тогда мы сумеем привлечь в реги-
он еще большие инвестиции, а значит, 
в будущем с помощью туристической 
сферы сможем значительно попол-
нять бюджет.
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Можно констатировать и вы-
сокую эффективность рабо-
ты нового состава, и вни-
мание к самым насущным 

проблемам общества, экономики и со-
циальной жизни. Вторая и третья сес-
сии Законодательного Собрания Крас-
нодарского края приняли несколько 
важнейших законов и заострили вни-
мание на ключевых моментах текуще-
го положения дел на Кубани.

Вторая сессия краевого Законода-
тельного Собрания началась 14 ноя-
бря с торжественного события. Атаман 
Кубанского казачьего войска, заме-
ститель главы администрации Крас-
нодарского края Николай Долуда за-
читал представление о присвоении 
спикеру регионального парламента 
Владимиру Бекетову звания «казачий 
полковник». 

– На сегодняшний день на Кубани 
принята наиболее полная норматив-
ная правовая база по развитию каза-
чества, – отметил Николай Алексан-
дрович. – Это было сделано в течение 
нескольких лет парламентом края под 
руководством Владимира Андрееви-
ча Бекетова.

Прежде чем перейти к рассмотре-
нию бюджета, парламентарии обсу-
дили индикативный план развития 
экономики Краснодарского края на 
2013 год и плановый период 2014–
2015 годов. Перспективы социально-
экономического развития региона 
обрисовал перед парламентариями 
министр экономики края Игорь Га-
лась. До вынесения на рассмотрение 
в качестве основы краевого бюдже-
та индикативный план обсуждал-
ся на парламентских и публичных 
слушаниях.

 
  

Прежде всего будет расти объ-
ем валового регионального продукт. 
В следующем году рост составит 0,6%, 
а в 2014-м – 1. 

– Замедление темпов роста в по-
следнее время связано с завершени-
ем строительства олимпийских объек-
тов в Сочи, – сообщил Игорь Галась. – 
Однако уже в 2015 году рост кубан-
ской экономики опередит среднерос-
сийские показатели.

В следующем году ожидается рост 
промышленного производства  на 6%, 
сельского хозяйства – на 2,6. При этом 
объемы растениеводства увеличатся 
очень существенно – на 6,7%. А вот 
животноводство подвержено спаду. 
Слишком сильным был удар, нане-
сенный африканской чумой свиней. 
Однако будут предприниматься все 
меры, чтобы способствовать разви-
тию этого направления сельского 
хозяйства.

Объем услуг транспортной сфе-
ры вырастет в будущем году на 7,1%, 
а в плановый период 2014–2015 годов – 
будет прирастать на 10% ежегодно. 

– По вводу в строй жилья на душу 
населения Кубань занимает первое 
место в Российской Федерации, – со-
общил министр экономики. – За три 
года планируется построить 11,7 мил-
лиона квадратных метров.

Ожидается развитие курортной 
отрасли. В 2013 году число отдыха-
ющих на курортах Кубани увеличит-
ся на 600 тысяч человек, а в 2014-м – 
на 1,2 миллиона. После Олимпиады 
снижения туристического потока не 
предвидится. Министр отметил, что 
появились новые туристические услу-
ги, снизилось значение фактора се-
зонности.

Краевой парламент пятого созыва 
не только увеличился численно, 
но и стал собираться на сессии чаще
ТЕКСТ:  Лев Рыжков

Среднемесячная заработная плата 
вырастет и составит в 2013 году 24 300 
рублей. К 2015 году ожидается 30 200. 
Игорь Галась заявил, что рост зарпла-
ты на Кубани существенно, на 7%, об-
гонит среднероссийский показатель. 
Фактором роста станет повышение 
зарплат бюджетникам. Прожиточный 
минимум вырастет на 10% и превысит 
в 2013 году отметку в 7 тысяч рублей. 

Комментируя индикативный план, 
председатель Законодательного Собра-
ния Владимир Бекетов отметил, что в 
основе документа – цифры и показа-
тели, предоставленные муниципаль-
ными образованиями. Спрос за вы-
полнение будет строгим. 

– С марта следующего года мы за-
слушаем исполнение индикативного 
плана на территориях, – сказал Влади-
мир Андреевич. – Муниципалитетам 
и хозяйствующим субъектам нужно 
ставить более жесткие задачи по на-
ращиванию экономики. Это необхо-
димо для роста доходной части бюд-
жета. Динамичное экономическое раз-
витие позволит финансировать рас-
ходы, которые обеспечат достойный 
уровень жизни.

СОЦИАЛЬНАЯ 
НАПРАВЛЕННОСТЬ 
И РАЗВИТИЕ
Бюджет края на 2013 год и плановый 
период 2014–2015 годов представил 
заместитель главы администрации 
региона, министр финансов Иван Пе-
ронко. Документ широко обсуждался 
в муниципальных образованиях и на 
парламентских слушаниях.

Он содержит несколько принципи-
альных моментов. Так, ожидается со-
кращение объема безвозмездных по-
ступлений из бюджета Федерации, и 
тем самым уменьшается зависимость 
краевой казны от федеральных дота-
ций. Также бюджет будет социально 
ориентированным. 

Доходы 2013 года запланированы в 
размере 159,4 миллиарда рублей. Вы-
растет доход от поступления налогов 
на прибыль и НДФЛ. 

В краевом бюджете учтено повы-
шение зарплаты работникам бюджет-
ной сферы, предусмотрены средства 
на модернизацию здравоохранения и 
образования, адресную помощь мало-
обеспеченным и социально уязвимым 
категориям граждан.

– Необходимо добиться того, что-
бы социально ориентированный бюд-
жет стал бюджетом развития, – под-
черкнул министр финансов. 

– Большая часть идет на финан-
сирование социальных расходов, – 
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проанализировал бюджет Владимир 
Бекетов. – Мы не можем отказаться 
и от финансирования мероприятий 
по ликвидации последствий стихий-
ных бедствий. 

Бюджет был принят большинством 
голосов в первом чтении.

Также парламентарии рассмотрели 
другие важные законопроекты. Один 
из них – закон о патентной системе 
налогообложения. Удобство этой си-
стемы состоит в том, что налоги пред-
приятия малого бизнеса платят не в 
конце года, а авансом, при приобре-
тении на определенный срок патента. 
Собранные средства пополнят муни-
ципальные бюджеты. 

ИНВЕСТИЦИИ 
В БУДУЩЕЕ

3-я сессия Законодательного Собрания 
Краснодарского края прошла 28 ноя-
бря. Во втором, окончательном, чте-
нии был принят бюджет на 2013 год 
и плановый период 2014–2015 годов. 

– Предусмотрено увеличение зар-
плат бюджетникам, – сказал предсе-
датель комитета ЗСК по финансово-
бюджетной и налоговой политике 
Иван Артеменко. – В планах – ликви-
дация дефицита мест в детских садах, 
поддержка малых форм хозяйствова-
ния, сельских усадеб, народных про-
мыслов.

Комментируя бюджет, спикер кра-
евого парламента заметил, что по-

ра подумать о долгосрочных инфра-
структурных бюджетных вложениях, 
которые давали бы отдачу в будущем, 
чтобы и далее направлять средства в 
социальную сферу.

Также во втором чтении были при-
няты бюджет краевого Территори-
ального фонда обязательного меди-
цинского страхования и Территори-
альная программа государственных 
гарантий бесплатного оказания граж-
данам медицинской помощи в Красно-
дарском крае.

МУНИЦИПАЛИТЕТЫ 
ПОМОГУТ ПОЛИЦИИ

Кроме того, на сессии был представлен 
ежегодный отчет начальника Главно-
го управления МВД РФ по Краснодар-
скому краю генерал-лейтенанта поли-
ции Владимира Виневского. Он про-
информировал парламентариев о ра-
боте полиции и отметил, что уровень 
преступности на Кубани снижается 
и в настоящий момент на 30% ниже 
среднероссийского. 

Помимо достижений есть и пробле-
мы. Одна из основных – перегружен-
ность участковых. В некоторых муници-
пальных образованиях на одного тер-
риториального представителя полиции 
приходится 10 тысяч человек, что бо-
лее чем втрое выше нормы. Причина – 
нехватка личного состава. Не везде 
участковые обеспечены транспортом, 
служебными помещениями, жильем. 

Главный полицейский края отметил, 
что решение многих проблем находит-
ся в компетенции муниципалитетов, 
однако не всегда местные власти мо-
гут помочь правоохранителям. 

После обсуждения доклада было 
принято постановление о признании 
работы краевой полиции в 2012 году 
удовлетворительной.

СПАСТИ 
НАСАЖДЕНИЯ

Значимую инициативу озвучил перед 
краевыми парламентариями глава 
Краснодара Владимир Евланов. Крас-
нодарские депутаты выдвинули зако-
нопроект о сохранности зеленых на-
саждений. Суть его состоит в том, что 
субъекты хозяйственной деятельности 
отныне обязаны проводить мероприя-
тия по сохранению зеленых насажде-
ний. Если на участке, который входит 
в сферу ответственности хозяйствую-
щего субъекта, осуществляется выруб-
ка зеленых насаждений, компенсаци-
онная стоимость должна быть возме-
щена в местный бюджет. 

Взамен срубленных деревьев будут 
высаживаться другие – на 50% боль-
ше. Срубили два дерева – посадите 
три. Исключение составят аварий-
но опасные или сухие деревья. Также 
«безвозмездная» вырубка может про-
изводиться при ликвидации чрезвы-
чайных ситуаций. Законопроект был 
принят в первом чтении.
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ТЕКСТ:  Александр Харламов
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2012 год обозначил перспективы 
и проблемы малого предпринимательства
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ОПРЕДЕЛЕНЫ ЛУЧШИЕ ИЗ ЛУЧШИХ
В ноябре были подведены итоги ежегодного конкурса 
«Лучшие предприниматели Краснодарского края»

о своей значимости для ре-
гиональной экономики ма-
лый бизнес таковым, то есть 
малым, совершенно не явля-

ется. Достаточно сказать, что в нем за-
нято более миллиона жителей Красно-
дарского края. Значение предприни-
мательства невозможно переоценить: 
оно превратилось в мощный рычаг, 
стимулирующий дальнейшее разви-
тие всей экономики Кубани.

Об эффективности малого биз-
неса говорит хотя бы такой факт. 
В первых числах декабря объединение 
«Опора России» презентовало ежегод-
ный исследовательский проект «Пред-
принимательский климат в России: 
Индекс опоры – 2012». Его основой 
стал опрос шести тысяч представите-
лей малого бизнеса в 39 российских 
регионах. Причем акцент был сделан 
не на торгово-коммерческий, а на про-
изводственный сектор, то есть на лю-
дей, которые формируют реальную 
экономику. В итоге наиболее благо-
приятным регионом для ведения мало-
го и среднего бизнеса была признана 
Московская область. На второй и тре-
тьей позициях – Челябинская и Самар-
ская области. Краснодарский край во-
шел в первую десятку рейтинга, заняв 
его шестую строчку. Для сравнения – 
Москва и Питер расположились в кон-
це четвертого десятка рейтинга.

ПОДДЕРЖКА 
ДЛЯ ВСЕХ И КАЖДОГО

В развитых странах малый бизнес 
формирует порядка 60–80% валово-
го продукта, в Российской Федерации 
– около 40%, в Краснодарском крае – 
50% регионального продукта. С одной 
стороны, такие сравнительные харак-
теристики вызывают удовлетворение: 
среднероссийский уровень существен-
но ниже кубанского. С другой – оче-
видны и перспективы роста: ВРП мож-
но и должно увеличивать. Над этим 
активно работают законодательные 
и исполнительные органы власти – 
как на региональном, так и на муни-
ципальном уровнях.

Именно стремлением увеличить 
долю малого бизнеса и обеспечить 
его дальнейшее развитие обусловле-
но наличие широких мер поддержки 
предпринимателей. В краевой целевой 
программе обозначены все ее виды – 
финансовая, имущественная, инфор-
мационная и консультационная. Это 
помощь, которая не только деклари-
руется, но и реально осуществляется; 
делает малый бизнес все более попу-
лярным, особенно среди молодежи: 
люди в возрасте до 35 лет составляют 

примерно 30% от общей массы кубан-
ских предпринимателей.

Разнообразие форматов поддержки 
является откликом на запросы малого 
бизнеса. Если проблема носит систем-
ный характер, то для поиска ее реше-
ния делается все возможное. Типич-
ным подтверждением такого подхода 
можно считать создание Гарантийно-
го фонда. Эта структура если и не сня-
ла полностью с повестки дня вопросы, 
связанные с привлечением заемных 
средств, то во всяком случае сделала 
их менее актуальными.

– Основная причина отказа пред-
принимателям в кредитовании – это 
отсутствие залоговой базы или опре-
деленных гарантий, – констатирует 

Николай Кравченко, член комитета 
по финансово-бюджетной и налого-
вой политике кубанского парламен-
та. – У предприятий малого бизнеса 
часто отсутствует и кредитная исто-
рия. Отсюда и жесткие требования 
банков. Но в крае создана специаль-
ная некоммерческая организация – 
Гарантийный фонд, в котором акку-
мулированы средства краевого бюд-
жета и частично – федерального. Он 
может выступить гарантом для малого 
предпринимателя при получении им 
кредита. Это самая мощная поддерж-
ка; ею может воспользоваться любой 
предприниматель в случае, если его 
бизнес-проект реален и будет рабо-
тать на территории края.
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ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ 
ИНВЕСТИЦИЙ
В Торгово-промышленной 
палате (ТПП) 
Краснодарского края 
может появиться 
площадка 
для инвестиционных 
проектов
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ЧТО МЕШАЕТ 
МАЛОМУ БИЗНЕСУ?

Пожалуй, не менее важен другой аспект 
развития предпринимательства на Ку-
бани. Малый бизнес и власть ведут 
постоянный диалог, который позво-
ляет четко определять проблемные 
места и проводить процедуры оздо-
ровления.

Вполне характерным в этом смыс-
ле является проведение «круглых сто-
лов» на тему «Что мешает малому биз-
несу?». Участие в них принимают все 
заинтересованные стороны, включая 
и представителей госструктур. Место 
проведения мероприятий постоянно 
меняется – акции состоялись уже в де-
сятках муниципалитетов региона. 

– Уже два года мы проводим еже-
месячно такие «круглые столы», – го-
ворит Юрий Ткаченко, председатель 
Торгово-промышленной палаты Крас-

нодарского края. – Если вопросы слож-
ные и требуют более детальной прора-
ботки, то мы их записываем, направ-
ляем в соответствующие структуры и 
отслеживаем ответы.

Традиционно чаще всего со сторо-
ны предпринимателей звучат претен-
зии о бюрократических проволочках 
при получении субсидий, недоволь-
ство штрафами, вопросы об измене-
ниях в налоговом законодательстве 
и о введении патентной системы 
налогообложения. Регулярно отме-
чается чрезмерное внимание к мало-
му бизнесу со стороны многочислен-
ных контролирующих госструктур.

Значительная часть этих вопро-
сов оказывается в сфере интересов 
Общественного совета по защите 
прав субъектов предприниматель-
ства при прокуратуре Краснодар-
ского края.

НЕ «КОШМАРИТЬ» 
НЕ ПОЛУЧАЕТСЯ

Одно из заседаний этого совета со-
стоялось в середине ноября в стани-
це Каневской. Выяснилось, что, не-
смотря на все позитивные подвижки 
в сфере и донесшийся с самого вер-
ха памятный призыв «не кошмарить 
бизнес», предприниматели находят-
ся под жестким прессингом проверя-
ющих органов.

– Государство предпринимает мно-
гочисленные меры по поддержке биз-
неса, однако количество нарушений в 
данной сфере остается значительным, – 
отметил Леонид Коржинек, прокурор 
Краснодарского края, под председа-
тельством которого прошло заседание 
Совета. – За 10 месяцев текущего го-
да прокуратурой края выявлено свы-
ше 3,5 тысячи нарушений прав субъ-
ектов предпринимательства, в связи 
с чем внесено более 1,2 тысячи актов 
прокурорского реагирования. По ре-
зультатам их рассмотрения 564 долж-
ностных лица уже привлечено к дис-
циплинарной, еще 73 – к администра-
тивной ответственности.

К сожалению, приходится конста-
тировать, что по-прежнему имеют ме-
сто случаи установления администра-
тивных барьеров, препятствующих 
нормальному осуществлению пред-
принимательской деятельности, на 
малый бизнес возлагаются не преду-
смотренные законом обязанности. Не 
теряют своей актуальности и вопро-
сы необоснованного вмешательства 
контролирующих органов в деятель-
ность хозяйствующих субъектов. Ку-
банская прокуратура взяла на замет-
ку несколько системных проблем, яв-

ляющихся, увы, характерными и для 
России в целом, и для региона в част-
ности. Среди них, например, длитель-
ное оформление прав на землю при 
не всегда обоснованной кадастровой 
стоимости участков. 

Одним из главных решений за-
седания Совета стало намерение си-
ловиков и впредь работать в тесном 
взаимодействии с малым бизнесом. 
Предприниматели станут сообщать 
о препятствиях, мешающих их рабо-
те, об административных барьерах 
и ограничениях, снижающих эффек-
тивность коммерческой деятельно-
сти, и эта информация будет исполь-
зоваться прокуратурой для того, что-
бы умерить пыл нарушителей, в том 
числе и отдельных работников струк-
тур, контролирующих малый бизнес.

ОМБУДСМЕН 
УЖЕ В ДЕЛЕ

Кстати, теперь защищать интересы 
бизнесменов будут не только прокура-
тура, но и уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей. На Куба-
ни омбудсмен уже приступил к своим 
обязанностям: губернатор Александр 
Ткачев, понимая актуальность вопроса, 
поддержал назначение на должность 
Игоря Якимчика, кандидатуру кото-
рого предложил Борис Титов – феде-
ральный уполномоченный по правам 
предпринимателей.

– В послужном списке Игоря Ива-
новича есть опыт как предпринима-
тельской, так и административной 
работы, – комментирует назначение 
Константин Брыкин, председатель ку-
банского отделения общероссийской 
общественной организации «Дело-
вая Россия». – К тому же он – канди-
дат экономических наук. В последние 
годы Якимчик руководил работой ре-
гионального общественного Фонда со-
действия развитию промышленности 
и предпринимательства в Краснодар-
ском крае, является членом Совета по 
развитию малого и среднего предпри-
нимательства при Председателе Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
РФ. Это лучшая кандидатура на сегод-
няшний день на Кубани.

Основными задачами уполномо-
ченного будут защита прав и закон-
ных интересов субъектов предпри-
нимательской деятельности, кон-
троль за соблюдением их прав орга-
нами власти, содействие развитию 
общественных институтов, ориенти-
рованных на защиту прав предпри-
нимателей. Также в сферу его обя-
занностей вошли взаимодействие с 
бизнес-сообществом и участие в го-
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сударственной политике по разви-
тию предпринимательской деятель-
ности и защите прав субъектов пред-
принимательства.

Сейчас в Государственной Думе 
завершается принятие законопроек-
та о статусе омбудсмена. После того 
как закон вступит в силу, уполномо-
ченные смогут не только рассматри-
вать жалобы предпринимателей, уча-
ствовать в уголовном и арбитражном 
судопроизводстве, но и посещать ме-
ста содержания под стражей бизнес-
менов, обвиняемых в совершении пре-
ступлений. Кроме того, они получат 
право влиять на работу муниципаль-
ного руководства – выносить предпи-
сания по приостановлению действия 
ненормативных актов органов мест-
ного самоуправления, которые порой 
имеют место.

УЧЕБА 
ЛИШНЕЙ НЕ БУДЕТ

Так что диалог между властью и пред-
принимателями продолжится на но-
вом уровне. В том, что он будет еще 
более эффективным, сомневаться не 
приходится. 

– У нас есть взаимная заинтересо-
ванность напрямую обсуждать пробле-

мы и болевые точки, – подчеркивает 
важность процесса губернатор Алек-
сандр Ткачев. 

Солидарен с ним и Владимир Бе-
кетов: спикер кубанского парламента 
постоянно напоминает, что законода-
тели всегда готовы поддержать пред-
ложения и инициативы предприни-
мательского сообщества.

Очевидно, что власть идет навстре-
чу малому бизнесу. Это было отчетли-
во заметно на ноябрьской конферен-
ции предпринимателей Кубани в ста-
нице Динской, куда съехалось около 
700 бизнесменов. Также в работе фо-
рума приняли участие представители 
департаментов администрации края, 
депутаты Законодательного Собра-
ния, работники прокуратуры, служ-
бы занятости, банков Кубани и ряда 
специализированных учреждений и 
структур, главы районов.

На конференции обсуждались про-
блемы совершенствования форм госу-
дарственной поддержки малого и сред-
него предпринимательства в Красно-
дарском крае, осуществляли работу 
28 консультационных секций по во-
просам ведения предприниматель-
ской деятельности, государственной 
поддержки бизнеса, прокурорского 
надзора, кредитования и так далее. 
Очень активны были «выездные офи-

сы» банков, лизинговых и страховых 
компаний, сотрудники которых отве-
тили на множество вопросов участни-
ков конференции.

Как подчеркнул Владимир Белец-
кий, заместитель министра страте-
гического развития, инвестиций и 
внешнеэкономической деятельно-
сти, Краснодарский край по коли-
честву предпринимателей находит-
ся на втором месте в России, однако 
это не повод успокаиваться и почи-
вать на лаврах. Это касается и вла-
сти – необходимо постоянно нара-
щивать обороты в деле поддержки 
малого бизнеса, и самих предприни-
мателей – конкуренция очень высо-
ка, а вот уровень подготовки начина-
ющих бизнесменов, по словам зам-
министра, часто просто не соответ-
ствует требованиям современности.

По итогам конференции можно сде-
лать вывод: именно повышение гра-
мотности предпринимателей и рост 
их способности ориентироваться в 
информационном пространстве долж-
ны стать одними из ключевых трендов 
2013 года. Власть активизирует под-
держку бизнеса на старте проектов, 
а также информационную и консуль-
тативную помощь. Малому бизнесу 
останется только проявить готовность 
учиться, учиться и учиться.

В РАЗВИТЫХ СТРАНАХ МАЛЫЙ БИЗНЕС ФОРМИРУЕТ 
ПОРЯДКА 60–80% ВАЛОВОГО ПРОДУКТА
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ТЕКСТ:  Александр Харламов

: 
-2 012

Уходящий год выдался непростым. Кубанцам пришлось пережить 
несколько серьезных потрясений: природа готовила нам одно 

испытание за другим. Несчастья оставили в душах людей глубокие 
рубцы, залечить которые сможет только время. Но ликвидация 
последствий чрезвычайных происшествий продемонстрировала 
сплоченность людей, готовность жертвовать всем и вся ради 

ближнего, попавшего в беду
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Кризисы в итоге были преодолены. Неплохо срабо-
тала Кубань и в сфере социально-экономического 
развития. Главный итог года – человек оказался 
сильнее разбушевавшейся стихии. Так что нам 

есть чем гордиться.
Итак, что принес 2012-й, и каким он нам запом-

нится?

ПОЛИТИКА

Год был очень насыщен политическими событиями. 
Жители края приняли активное участие в выборах пред-
ставителей органов исполнительной и законодательной 
власти.

2 марта в стране состоялись выборы Президента РФ. 
Как и другие регионы, Кубань выбрала Владимира Пути-
на. За него проголосовало на 107 тысяч человек больше, 
чем в 2004 году, когда российский лидер баллотировался 
на главный государственный пост во второй раз. При вы-
сочайшей активности кубанцев (явка составила 70,86%), 
за Путина проголосовали 1 миллион 715 тысяч человек. 
Наиболее высокая явка избирателей была зарегистри-
рована в Анапе (85,71%) и Каневском районе (85,11%). 
Владимира Путина здесь поддержали, соответственно, 
80,36 и 72,08% жителей. 

21 марта состоялось утверждение Александра Ткачева 
в должности главы администрации Краснодарского края 
на очередной 5-летний срок. Впервые он был избран на 
пост губернатора 3 декабря 2000 года и переизбран в мар-
те 2004-го. В апреле 2007 года кубанский лидер поставил 
перед президентом России вопрос о доверии, и 20 апреля 
глава государства внес его кандидатуру на рассмотрение 
Законодательного Собрания края для наделения полномо-
чиями губернатора. Депутаты продлили срок полномочий, 

который истек в апреле 2012 года. И Александр Ткачев был 
вновь выдвинут на пост губернатора Кубани. 

В мае – июне в администрации края произошла управ-
ленческая реформа. На смену департаментам и управлени-
ям пришли министерства, а число чиновников сократилось 
примерно на 20%. Новая структура, по словам Александра 
Ткачева, который представил ее кубанским парламента-
риям, стала наиболее оптимальным вариантом. 

– Она дееспособна, прозрачна и эффективна. Удобна 
и понятна как для людей и муниципальной власти, так и 
для бизнеса, – отметил губернатор.

14 октября прошли выборы в Законодательное Собра-
ние Краснодарского края. В них участвовали 16 партий. 
«Единая Россия» набрала около 70% голосов избирателей. 
Партия доказала, что уровень доверия к ней очень высок. 
На втором и третьем местах расположились КПРФ и ЛДПР, 
набравшие, соответственно, 8,91 и 4,55% голосов, за «Спра-
ведливую Россию» проголосовали 4,17% избирателей. 
По итогам голосования был сформирован парламент, в со-
став которого вошли представители двух партий – «Еди-
ной России» (95 мандатов) и КПРФ (5).

СТИХИЯ

Природные катаклизмы нанесли Кубани несколько мощ-
ных ударов. Ликвидировали последствия разгула стихии 
всем миром: в работах принимали участие представи-
тели всех муниципалитетов, добровольцы и работники 
госслужб.

В конце января – начале февраля Новороссийск дваж-
ды оказывался в эпицентре стихии. Ураганный ветер си-
лой до 47 метров в секунду при экстремально сильных для 
Кубани морозах стал тяжелейшим испытанием для города-
героя. Ураган обесточил дома 170 тысяч человек, десятки 
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населенных пунктов. 60 тысяч кубанцев остались без теп-
ла. Однако жизнь в Новороссийске не остановилась. Рабо-
тали социальные службы, подоспела помощь из разных 
районов края: доставлялись дизельные электростанции, 
вода и продукты питания, работали волонтеры.

Но самым тяжелым испытанием для края стали события 
в Крымском районе. Здесь в ночь с 6-го на 7 июля в резуль-
тате наводнения, спровоцированного сильными ливнями, 
погиб 171 человек. Были разрушены или пострадали более 
1600 домов и десятки объектов социальной инфраструк-
туры. Последствия гуманитарной катастрофы ликвидиро-
вала вся Кубань: каждый район организовал на месте тра-
гедии работу собственного штаба и восстанавливал город 
в границах своего участка. Помощь шла и из других реги-
онов страны. Пострадавшие получили компенсационные 
выплаты из бюджета, в кратчайшие сроки построены и за-
селены многоквартирные дома, социальная инфраструк-
тура Крымска почти полностью обновлена.

На расчистку рек и систему оповещения уже выделено 
более 700 миллионов рублей, еще столько же запланиро-
вано направить на эти цели в следующем году. Кроме того, 
для полноценной защиты района будут построены четыре 
новых, безопасных, моста – два муниципальных, краевой и 
РЖД. Но главное – совместно с учеными разработана ком-
плексная программа защиты Кубани от паводков. Сейчас 
она проходит согласование в различных федеральных ве-
домствах. В нее входят строительство дамб, мостов и су-
хих озер, установка гидропостов, берегоукрепление. Все-
го потребуется около 11,5 миллиарда рублей.
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Необходимость скорейшей реализации этой програм-
мы вновь была подтверждена уже 22 августа в районе под-
топленных поселков Новомихайловский и Дефановка, где 
за считанные часы выпало 135 мм осадков. Здесь послед-
ствия наводнения удалось минимизировать: системы пред-
упреждения сработали четко.

АГРОКОМПЛЕКС

Сфера сельского хозяйства также подверглась испытани-
ям на прочность. Однако год для аграрного комплекса вы-
шел вполне обнадеживающим.

Осень и зима выдались крайне суровыми, были зафик-
сированы морозы до минус 250С. При этом в большинстве 
районов снега не было, из-за чего началось вымерзание 
озимых. Чтобы спасти урожай, региональный бюджет по-
шел на беспрецедентное решение субсидировать пересев. 
В результате урожай 2012 года оказался примерно на чет-
верть меньше рекордного урожая–2011, однако потери 

предприятий были в значительной мере компенсирова-
ны высокими рыночными ценами на зерно.

Другой серьезной проблемой для аграриев стала аф-
риканская чума свиней. По решению губернатора Алек-
сандра Ткачева с 7 августа на территории края начал дей-
ствовать режим чрезвычайной ситуации по АЧС. Числен-
ность поголовья сильно снизилась (примерно на 500 тысяч 
голов) из-за профилактических мер. В течение года при-
нимались многочисленные решения по противодействию 
распространению заболевания. В их числе было и разви-
тие альтернативного животноводства вместо свиновод-
ства, и в первую очередь – в ЛПХ и на малых предприятиях.

Между тем сельское хозяйство региона продолжает 
развиваться и модернизироваться. Этому способствует 
активная позиция кубанских властей. Бюджет продолжа-
ет субсидировать закупку элитного семенного материала 
и внесение удобрений, которые являются неотъемлемой 
частью успешного ведения агробизнеса, а также предо-
ставлять льготы на покупку дизельного топлива для хо-
зяйств – это позволяет сэкономить порядка 10% на его 
стоимости. Работают в регионе и программы по техни-
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ческому перевооружению хозяйств: только в этом году 
агропромышленный комплекс Кубани обновил технику 
на общую сумму в 6,5 миллиарда рублей – с начала года 
в хозяйства поступило около 1800 единиц новых тракто-
ров, комбайнов и сеялок.

ЭКОНОМИКА

Положительная динамика прослеживается во всей регио-
нальной экономике. Об этом явственно свидетельству-
ет главный индикатор – рост объемов и качества инве-
стиций.

Россия, наконец, вступила во Всемирную торговую ор-
ганизацию. Во многих регионах это восприняли как тра-
гедию, но в Краснодарском крае общие настроения оказа-
лись вполне позитивными. Александр Ткачев заявил, что 
не разделяет ожиданий тех, кто предрекает крах нашего 
сельского хозяйства, и что «вступление в ВТО – это серьез-
ный стимул повышать конкурентоспособность и новая 

возможность увеличить доступный рынок сбыта наших 
товаров». В новых реалиях преимущество получают ком-
пании, которые последние несколько лет активно вклады-
вали средства, в том числе с привлечением госсубсидий, в 
модернизацию и развитие производства, в новую технику, 
оборудование, племенной скот, семена. Таких предприя-
тий в крае достаточно много.

Итоги 2012 года еще не подведены, однако показате-
ли первого полугодия очевидно демонстрировали рост 
по всем основным экономическим направлениям. В этом 
смысле весьма показательно, что в Краснодарском крае 
удалось даже замедлить темп инфляции – всего 104,6% 
вместо 109,9 в прошлом году. Другая статистическая иллю-
страция успехов: по последним данным Росстата, Кубань 
занимает 7-е место среди регионов РФ по объему валово-
го регионального продукта и 1-е – среди субъектов ЮФО, 
а ее доля в ВРП округа достигает 44%. Для сравнения, Ро-
стовская область, наш ближайший «конкурент» в округе, 
дает лишь 27,5% и занимает 14-е место в стране.

Стремительно улучшается бизнес-климат, и это обу-
славливает инвестиционную привлекательность региона. 
Реализуется большое количество масштабных инвестпро-
ектов, связанных как с предстоящим проведением Олим-
пиады, так и с развитием агропромышленного бизнеса, 
транспортной инфраструктуры, а также нефтепереработ-
ки, стройиндустрии, деревообработки и других секторов 
промышленности. В рейтинге Минрегионразвития Кубань 
лидирует среди субъектов РФ не только по количеству, но 
и по качеству инвестиций. Только за первые шесть меся-
цев 2012 года объем иностранных вложений в нашу эко-
номику составил почти 600 миллионов долларов.

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА

Данная отрасль – это лицо экономики любого региона. 
И – индикатор уровня заботы власти о населении. На Ку-
бани в этом направлении сделано немало.

Предмет особой гордости – применение новейших 
телекоммуникационных технологий в медицине. С февра-
ля 2012 года работает система дистанционного обучения 
медицинских работников, для жителей Кубани создана 
единая государственная информационная система записи 
на прием к врачу через Интернет. В настоящее время че-
рез сервис можно записаться в 14 поликлиниках Красно-
дара, Анапы, Кущевской ЦРБ, а также в детской краевой 
клинической больнице и краевом перинатальном центре. 
Действует около 180 телемедицинских абонентских и семь 
консультационных пунктов, работающих в сеансе одно-
временной связи. Параллельно идет развитие и модерни-
зация медицинской инфраструктуры, эта работа ведется 
даже в самых глухих поселениях Кубани. В течение пяти 
лет в регионе планируется открыть 500 оборудованных по 
всем современным стандартам офисов врачей общей прак-
тики. Будут введены в строй не менее 25 новых поликли-
ник и 20 родильных домов.

Система образования Кубани сегодня – это более 3 ты-
сяч образовательных учреждений. Главный акцент краевые 
власти делают на укрепление материально-технической ба-
зы. Полностью обновлен парк школьных автобусов, модер-
низируется оборудование школьных пищеблоков, произ-
водится повсеместная замена окон, ведутся масштабный 
ремонт и переоснащение школьных спортзалов. Край стал 
одним из первых регионов, где Интернет пришел в каждую 
школу. Один штрих: в 2012 году на подготовку учреждений 
к учебному году выделено больше 5 миллиардов рублей – 
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ровно в два раза больше, чем в 2011-м. Еще 1,5 миллиар-
да направлено на приобретение новой мебели, техники и 
оборудования – в 10 раз больше, чем год назад.

Очереди в детсады – всероссийская проблема. Она ха-
рактерна и для Краснодарского края, несмотря на одну из 
самых широких в стране сеть дошкольных учреждений 
(1600 детских садов). Очередь по сравнению с другими 
регионами небольшая, но ощутимая: переполненные са-
дики пока не могут принять 22,5 тысячи малышей. Снять 
вопрос с повестки должна поэтапная программа по лик-
видации дефицита мест в кубанских дошкольных учреж-
дениях. В 2012 году в регионе планируется ввести более 
9 тысяч мест, в следующем году – еще 9 с половиной ты-
сяч. В 2014–2015 годах – еще 7 и 5 тысяч соответственно. 
В результате к 2016 году на Кубани должна быть полно-
стью решена проблема очередей в ДДУ.

В условиях современной экономики регионам крайне 
сложно обеспечить работникам бюджетной сферы высо-
кие зарплаты. Однако на Кубани остроту данной проблемы 
во многом удалось снять. В этом году около 200 тысяч че-
ловек ежемесячно получали так называемые губернатор-
ские надбавки: 3 тысячи рублей – всем работникам бюд-
жетной сферы и 4–5 тысяч – тренерам детских спортшкол. 
Сохранится подобная практика и в следующем году. Поми-
мо этого заложены средства на повышение зарплаты всем 
категориям бюджетников. Например, с 1 января 2013-го 
зарплата воспитателей детских садов вырастет сразу на 
23% и составит в среднем 18 тысяч 850 рублей.

ОБЩЕСТВО

Серьезные шаги предпринимаются для улучшения условий 
жизни кубанцев. Разнообразные меры затрагивают прак-
тически все сферы – от ЖКХ до безопасности.

Для того чтобы решить жилищный вопрос, в Краснодар-
ском крае был запущен проект «Накопительная ипотека». 

По его условиям, для получения господдержки на приоб-
ретение жилья граждане должны открыть накопительный 
вклад на срок от 4 до 6 лет и ежемесячно вносить на счет 
от 3 до 10 тысяч рублей. Бонусом идет премия из краевой 
казны – 30% от внесенной суммы. После окончания сро-
ка вклада граждане смогут получить льготный ипотечный 
кредит под 6–8% годовых на сумму, равную накопленной. 
За год действия проекта участие в нем решили принять 
более 4 тысяч жителей Кубани. Еще больше находятся в 
очереди на вступление в него: количество участников по-
ка ограничено. Никто не думал, что популярность «народ-
ной ипотеки» будет столь высока и люди так быстро рас-
пробуют ее достоинства.

Опыт пилотных регионов, в числе которых и Красно-
дарский край, показывает: создание в 2012 году «элек-
тронного правительства» – не прихоть, а жизненная не-
обходимость, продиктованная условиями стремительно 
меняющегося мира. Оно поможет решить целый ряд важ-
ных вопросов. Автоматизирует управленческие процес-
сы, повысит доступность госуслуг, сделает более прозрач-
ным взаимодействие жителей региона и органов власти, 
а значит, нанесет удар по коррупции. Губернатор Алек-
сандр Ткачев убежден, что Кубани по силам стать одним 
из лидеров в России по внедрению «электронного прави-
тельства». Сегодня в крае уже работает сеть многофунк-
циональных центров, где люди могут получить все необ-
ходимые им документы. Кубанская сеть МФЦ – одна из са-
мых крупных в России. Центры есть в каждом из 44 муни-
ципальных образований края. К слову, в Москве их сейчас 
меньше двух десятков.

Впервые новый год начался без традиционного роста 
коммунальных тарифов, плановое повышение (неизбеж-
ное в условиях перманентной инфляции) было отложено 
до лета – осени. Такое решение приняли на федеральном 
уровне. Целью стало снижение нагрузки на кошельки лю-
дей: в отличие от января в июле – сентябре дешевеют про-
довольственные товары, и в целом стоимость потребитель-
ской корзины растет медленнее, нежели зимой. Что каса-
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ется региона, то предпринимавшиеся здесь усилия носили 
в большей мере организационный характер. Власть неод-
нократно делала заявления о том, что халатность, непро-
фессионализм и очковтирательство в «коммуналке» с рук 
не сойдут; люди должны знать, за что платят деньги. Под 
знаменем борьбы за повышение качества услуг прошла и 
подготовка к отопительному сезону. Губернатор заявил: 

– Предупреждаю каждого из 600 ответственных руко-
водителей. Если этой зимой в крае замерзнет хоть один 
хутор на несколько домов – поснимаю головы!

Несколько факторов, в числе которых и приближающе-
еся начало Игр–2014, предопределили максимальное вни-
мание края к вопросам безопасности. Одним из самых эф-
фективных шагов в этом направлении стало создание уни-
кальных для России формирований: 1 сентября на улицы 
во всех районах Краснодарского края вышли казачьи дру-
жины. У многих этот эксперимент вызвал скепсис. Однако 
уже первые итоги работы дружинников показали, что ак-
ция себя оправдала. Казаки, патрулирующие улицы вме-
сте со штатными сотрудниками правоохранительных орга-
нов, только за два месяца предотвратили и раскрыли почти 
200 уголовных преступлений и около 16 тысяч – админи-
стративных. Эксперимент удался, и теперь его готовятся 
взять на вооружение в других регионах России.

СПОРТ

Сегодня индустрия спорта неразрывно связана с экономи-
кой. В этом смысле край возлагает большие надежды на 
Олимпиаду–2014. 

Готовность Сочи к Играм близка к 100-процентной. 
Спортивная инфраструктура достраивается. На многих 
аренах уже состоялись тестовые соревнования, участие 
в которых приняли звезды мирового уровня. Последние 
коррективы вносятся в транспортную сеть олимпийской 
столицы. Очевидны и успехи энергетиков: строительство 
и реконструкция ТЭС, подстанций различных классов на-
пряжения и прочих элементов системы увеличат мощность 
энергетического комплекса города в два-три раза.

Эта инфраструктура очень пригодится городу-курорту 
через несколько лет, когда в России состоится чемпионат 
мира по футболу. Все были уверены, что компанию Сочи 
и другим городам, в которых пройдут матчи турнира, со-
ставит и Краснодар. Но, к сожалению, кубанская столица 
осталась в стороне от этого спортивного праздника. Ста-
ло ясно, что Краснодар останется без десятков миллиар-
дов долларов инвестиций в строительство транспортной 
и спортивной инфраструктур. Губернатор Кубани был шо-
кирован таким решением Международной федерации фут-
бола. Чтобы подсластить пилюлю разочарования тысяч бо-
лельщиков, край совместно с частным инвестором постро-
ят в районе Энка суперсовременный стадион.

Год запомнился еще одним большим спортивным со-
бытием: спустя 12 лет Кубань получила высшую олим-
пийскую награду – в Лондоне отличился дзюдоист Арсен 
Галстян. В целом по сравнению с Афинами–2004 и Пеки-
ном–2008 край совершил серьезный рывок вперед. Всего 
в Лондоне наши атлеты заработали 1 золото, 4 серебра и 
3 бронзы. Очень неплохо, учитывая, что некоторые впол-
не спортивные страны, имеющие славные олимпийские 
традиции, получили куда меньше наград. Выступи Крас-
нодарский край самостоятельно, регион в общекомандном 
первенстве разделил бы 36-е место со Швецией и опере-
дил бы около 50 стран, завоевавших медали, – от Греции 
и Аргентины до Португалии и Мексики.
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статье 1 Федерального закона «Об общих принци-
пах организации законодательных (представитель-
ных) и исполнительных органов государственной 
власти субъектов Российской Федерации» уточне-

на терминология федерального закона об органах власти 
субъектов РФ.

Данным законом установлено, что органы государ-
ственной власти субъекта РФ обеспечивают реализацию 
прав граждан на участие в управлении делами государ-
ства как непосредственно, так и через своих представи-
телей, в том числе путем законодательного закрепления 
гарантий своевременного назначения даты выборов в ор-
ганы государственной власти субъекта РФ и органы мест-
ного самоуправления и гарантий периодического прове-
дения указанных выборов. Из этой формулировки исклю-
чено упоминание «даты» предстоящих выборов, так как 
она уже подразумевается.

Также внесены изменения в статью 33 Федерального за-
кона «О политических партиях»: увеличено государствен-
ное финансирование политических партий. 

Теперь партии, получившие на выборах депутатов Го-
сударственной Думы ФС РФ не менее 3 процентов голосов 
избирателей, принявших участие в голосовании по феде-
ральному избирательному округу, будут получать ежегод-
ное государственное финансирование в размере пятиде-
сяти рублей, умноженных на число голосов избирателей, 

полученных федеральным списком кандидатов, выдвину-
тым политической партией. До внесения изменений раз-
мер ежегодного государственного финансирования состав-
лял двадцать рублей, умноженных на число полученных 
партией голосов избирателей.

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ПО-НОВОМУ
По-новому будет проходить формирование Совета Феде-
рации Федерального Собрания Российской Федерации. 
В назначении членов Совета Федерации – представителей 
от исполнительных органов государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации будут участвовать жители со-
ответствующего региона РФ. 

При проведении выборов руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти субъекта РФ 
проживающие на территории соответствующего региона 
РФ избиратели будут голосовать не только за кандидатов 
на этот пост, но и за представленные каждым из них три 
кандидатуры в члены Совета Федерации ФС РФ, одна из 
которых в случае избрания представившего их кандидата 
будет наделяться полномочиями члена Совета Федерации – 
представителя от исполнительного органа государствен-
ной власти субъекта РФ.

Оставшиеся две кандидатуры будут «запасными» на 
случай досрочного прекращения полномочий назначен-

 

Следующий, 2013-й, год начнется с корректировок и изменений 
в законах. Подробнее о некоторых из них вы сможете узнать 

в нашем обзоре законодательства за последнее время

В
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ного члена Совета Федерации (на случай его смерти, бо-
лезни, смены им рода занятий и т. д.). Но если ни одна из 
этих кандидатур на день досрочного прекращения полно-
мочий назначенного члена Совета Федерации не может 
быть наделена полномочиями члена Совета Федерации, 
в частности в связи с несоответствием предъявляемым к 
ним требованиям, высшее должностное лицо субъекта РФ 
должно наделить полномочиями члена Совета Федерации – 
представителя от исполнительного органа государственной 
власти субъекта РФ одного из депутатов законодательного 
(представительного) органа этого региона РФ. 

Кандидатом в члены Совета Федерации от законода-
тельного (представительного) органа государственной 
власти субъекта РФ может быть только депутат данного 
законодательного органа, решение о наделении которо-
го полномочиями члена Совета Федерации принимается 
большинством голосов других депутатов. 

Одним из требований к кандидатам в члены Совета Фе-
дерации установлено их постоянное проживание на терри-
тории соответствующего субъекта РФ в течение пяти лет, 
предшествовавших выдвижению в кандидаты. Это требо-
вание не распространяется на депутатов Государственной 
Думы, членов Совета Федерации и государственных слу-
жащих соответствующего субъекта РФ. 

Данный федеральный закон вступает в силу с 1 января 
2013 года. Установлено, что ранее избранные или назна-
ченные члены Совета Федерации ФС РФ будут продолжать 
исполнять свои полномочия до наделения полномочиями 
новых членов Совета Федерации. Установлен также поря-
док, в том числе и сроки, наделения полномочиями новых 
членов Совета Федерации в случае досрочного прекраще-
ния полномочий ранее избранных или назначенных чле-
нов Совета Федерации.

Уточнены порядок заключения и содержание соглашений 
между представителями работников и работодателей

Новый порядок формирования Совета Федерации 
ФС РФ внес определенные коррективы в ряд федераль-
ных законов.

Из Федерального закона «О статусе члена Совета Фе-
дерации и статусе депутата Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации» исключена 
норма, устанавливающая возможность досрочного пре-
кращения полномочий члена Совета Федерации по ини-
циативе избравшего его органа государственной власти 
субъекта РФ. Новый федеральный закон, регулирующий 
порядок формирования Совета Федерации (Федеральный 
закон от 03.12.2012 г. № 229-ФЗ), такого основания для 
прекращения полномочий члена Совета Федерации не 
предусматривает. 

Федеральный закон «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референдуме граждан 
Российской Федерации» дополнен нормами, которые ре-
гулируют организационно-технические вопросы выдви-
жения, представления избирателям и регистрации кан-
дидатов в члены Совета Федерации на выборах высшего 
должностного лица субъекта РФ. 

ТРУДОВЫЕ ОТНОШЕНИЯ
В новом году изменения коснутся и трудовых отношений. 
С 1 января 2013 года минимальный размер оплаты труда 

установлен в сумме 5205 рублей в месяц. Напомним, что 
с 1 июня 2011-го данный показатель был определен в раз-
мере 4611 рублей (Федеральный закон от 01.06.2011 г. 
№ 106-ФЗ).

Уточнены порядок заключения и содержание согла-
шений между представителями работников и работода-
телей. Установлено, что в случае отсутствия на федераль-
ном, межрегиональном, региональном или территориаль-
ном уровне социального партнерства отраслевого (меж-
отраслевого) объединения работодателей его полномочия 
может осуществлять, соответственно, общероссийское, 
межрегиональное, региональное, территориальное объ-
единение работодателей при условии, что состав членов та-
кого объединения отвечает требованиям, установленным 
федеральным законом для соответствующего отраслевого 
(межотраслевого) объединения работодателей. 

Более подробно регламентировано содержание согла-
шений. Положения, регулирующие оплату труда, должны 
включать в себя вопросы установления размеров мини-
мальных тарифных ставок, окладов (должностных окла-
дов) и соотношения размера заработной платы и разме-
ра ее условно постоянной части, а также определение со-
ставных частей заработной платы и установление поряд-
ка обеспечения повышения уровня реального содержания 
заработной платы. 

 Кроме вопросов оплаты, условий и охраны труда, ре-
жимов труда и отдыха в соглашения в обязательном поряд-
ке должны будут включаться вопросы гарантий, компенса-
ций и льгот работникам, вопросы занятости, условий вы-
свобождения работников, повышения их квалификации, 
в том числе в целях модернизации производства. Под раз-
витием социального партнерства теперь должно понимать-
ся и участие работников в управлении организацией. 

Если согласие между сторонами по отдельным положе-
ниям проекта соглашения не достигнуто в течение трех ме-
сяцев со дня начала коллективных переговоров, а при про-
ведении коллективных переговоров по подготовке проекта 
генерального соглашения – в течение шести месяцев со дня 
их начала, стороны должны будут подписывать соглаше-
ние на согласованных условиях с одновременным состав-
лением протокола разногласий. Неурегулированные раз-
ногласия могут быть предметом дальнейших коллективных 
переговоров или разрешаться в соответствии с Трудовым 
кодексом РФ и иными федеральными законами. 

 Установлены полномочия государственных и местных 
органов по регистрации в уведомительном порядке коллек-
тивных договоров и соглашений. Отраслевые (межотрас-
левые) соглашения, заключенные на федеральном уров-
не социального партнерства, и межрегиональные согла-
шения должны регистрироваться федеральным органом 
исполнительной власти, уполномоченным на проведение 
федерального государственного надзора за соблюдением 
трудового законодательства и иных нормативных право-
вых актов, содержащих нормы трудового права (в насто-
ящее время таким органом является Федеральная служба 
по труду и занятости). Законами субъектов РФ может быть 
предусмотрена возможность наделения органов местного 
самоуправления полномочиями по регистрации коллектив-
ных договоров и территориальных соглашений.
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ТЕКСТ:  Нина Надюк

НОВЫЙ  ГОД  В  РОССИИ  ТРАДИЦИОННО  СЧИТАЕТСЯ  ГЛАВНЫМ  ПРАЗДНИКОМ. ЕГО  ЛЮБЯТ  И   ВЗРОСЛЫЕ , И  ДЕТИ. 

ВСЯКИЙ РАЗ, СЛЫША ЗВОН КУРАНТОВ, КАЖДЫЙ МЫСЛЕННО ПРОВОЖАЕТ  СТАРЫЙ ГОД И  ЗАГАДЫВАЕТ ЖЕЛАНИЯ, 

ЧТОБЫ В НОВОМ ГОДУ ВСЕ СЛОЖИЛОСЬ ХОТЬ НЕМНОГО, НО ЛУЧШЕ, УДАЧНЕЕ И СЧАСТЛИВЕЕ
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 ночь с 31 декабря 
на 1 января россия-
не собираются всей 
семьей у празднич-
ного стола, обмени-

ваются подарками и пожеланиями. 
Но так встречают главный праздник 
в году в России. А как проходит тор-
жество у иностранцев? Ведь на Куба-
ни  проживает более 100 националь-
ностей. Это немцы и  армяне, татары 
и  адыги, греки и поляки, японцы и 
итальянцы, и многие-многие дру-
гие.  Новый год ждут все и готовятся 
к нему с одинаковыми  трепетом и 
надеждой, но у каждого народа есть 
свои  особенности и традиции  встре-
чи этого праздника. 

НА ВОСТОЧНЫЙ ЛАД
Жители Страны восходящего солнца в 
отличие от россиян встречают Новый 
год 1 февраля. В этот день японцы вы-
ходят на улицу увидеть первые лучи 
солнца. Они поздравляют друг друга 
с наступившим годом и обменивают-
ся подарками. А вечер принято прово-
дить в кругу семьи. Чтобы отпугнуть 
злых духов, перед входом в дом япон-
цы вешают венки из соломы, а в мо-
мент наступления нового года громко 
смеются. Они считают, что это прино-
сит им счастье.

Кстати, традиция обозначать год 
знаком животного пришла именно 
из Японии. 

В другой восточной стране – Вьет-
наме – Новый год встречают ночью. 
С наступлением сумерек вьетнамцы 
зажигают костры в парках, садах или 

на улицах. Около них собираются не-
сколько семей, на углях готовят ла-
комства из риса. Весь следующий день 
вьетнамцы проводят в семье. Они  ве-
рят,  что первый человек, который вой-
дет к ним в дом в новом году, прине-
сет им удачу. 

Пожалуй, одним из самых красивых 
можно считать празднование Нового 
года в Китае. В это время вся страна 
похожа на большой светящийся шар. 
А происходит это потому, что во время 
праздничной процессии люди зажигают 
множество фонарей,  для того, чтобы 
осветить себе путь в новый год.

 Китайцы считают, что этот празд-
ник  окружен злыми духами и нечи-
стыми силами, и отпугивают  их с по-
мощью хлопушек и фейерверков. Ви-
димо, именно поэтому Китай и стал 
первым в производстве разного рода 
пиротехники.

ЕВРОПЕЙСКИЙ КАЛЕЙДОСКОП
В странах Европы рождественские 
праздники предшествуют новогод-
ним, поэтому все основные приго-
товления ведутся там  с начала дека-
бря. И основным торжеством считает-
ся именно Рождество. Четыре выход-
ных, предшествующих ему, отводятся 
для подготовки. В Германии в первый 
выходной на столе устанавливают од-
ну свечку, во второй – вторую. В Рож-
дество, которое считается  тихим се-
мейным праздником, на столе горят 
четыре свечи. На сам Новый год нем-
цы, как правило, тихо спят. К этому 
времени у большинства уже убраны 
елки и спрятаны украшения. 
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В  Италии  есть странная и опасная 
традиция – в самую последнюю минуту 
уходящего  года выбрасывать из квар-
тир разбитую посуду, старую одежду 
и даже мебель. В этом и проявляет-
ся горячий темперамент итальянцев. 
Вслед за данными предметами  летят 
хлопушки, конфетти и бенгальские 
огни. Считается, что если в новогод-
нюю ночь выбросить старую вещь, то 
в наступающем году обязательно по-
лучится купить  новую. Есть отличия и 
в том, кто приносит подарки детворе. 
Все дети ждут не Деда Мороза или Сан-
ту, а волшебницу Бефану. Ведь имен-
но она наполняет подарками детские 
башмачки, специально подвешенные 
к камину. Бефана прилетает ночью на 
метле и через каминную трубу прони-
кает в дом. 

В Испании существует гастроно-
мическая традиция. В новогоднюю 
ночь испанцы едят виноград. Под бой 
часов нужно успеть съесть 12 ягод – 
по одной за каждый из двенадцати 
грядущих месяцев. 

В Норвегии даже в праздник при-
нято не забывать о животных: перед 
тем как ложиться спать в новогоднюю 
ночь, дети вешают кормушки, напол-
ненные пшеничными зернами, а в яс-
ли, для лошади или жеребенка, ставят 
миску с овсянкой, чтобы приходящий 
с подарками гномик – nisse – тоже мог 
подкрепить свои силы. 

Для трудяг-австрийцев новогод-
няя ночь – чуть ли не единственная 
возможность в году повалять дурака. 
В этот вечер все  покупают оловян-
ные фигурки, которые расплавляют 
в ложке, на огне свечи, а затем выли-
вают в маленькую тарелку. По форме, 
которую примет олово, и судят о том, 
что ждет владельца фигурки в насту-
пающем году. 

В Новый год даже чопорные англи-
чане забывают о своей сдержанности. 
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ИСТОКИ 
НОВОГО ГОДА

Жители туманного Альбиона украша-
ют дома  букетами омелы. Это расте-
ние подвешивают на люстры и в двер-
ные проемы. И если под букетом вдруг 
окажутся двое, им, по традиции, обя-
зательно надо поцеловаться.

В Греции существует обычай, со-
гласно которому ровно в полночь гла-
ва семейства выходит во двор и разби-

вает об стену плод граната. Если его 
зерна разлетятся по двору, в новом 
году семья будет жить счастливо. От-
правляясь в гости, греки приносят с 
собой в подарок замшелый камешек 
и оставляют его в комнате хозяев, же-
лая  много денег.

В Швеции под Новый год принято 
разбивать посуду у дверей соседей.  
А в Шотландии накануне Нового года 
поджигают в бочке смолу и катят ее по 
улицам. Шотландцы считают это сим-
волом сожжения старого года. 

Весело встречают Новый год в Бол-
гарии: когда  все  собираются у празд-
ничного стола, в домах на три мину-
ты гасят свет. Это время называют 
«минутами новогодних поцелуев». 

В Румынии принято запекать в но-
вогодние пироги различные малень-
кие «сюрпризы» – мелкие деньги, ко-
лечки, стручки горького перца, кото-
рые символизируют богатство, сча-
стье или же грусть. 

НОВЫЙ ГОД. ЖАРА
По-летнему, весьма экзотично новогод-
ние торжества проходят в Австралии. 
Отсутствие снега, елок, оленей и про-
чих привычных атрибутов праздника 
нисколько не печалит жителей конти-
нента. Дед Мороз знаменует наступле-
ние нового года собственным появле-
нием на специальном ярко украшен-
ном серфе на пляжах Сиднея. Причем, 
согласно традиции Старого Света, в его 
костюме обязательно присутствуют 
белая борода и красная шапочка, а на 
пляже он всем раздает подарки. 

На Гавайях тоже не холодно, даже 
1 января. На островах вместо елок в 
домах и на улицах наряжают пальмы. 
Наряду со светящимися гирляндами до-
ма украшают гирляндами цветов.

Еврейский Новый год называется 
Рон Ашана. Это – святое время, когда 
люди думают о совершенных грехах 
и обещают искупить их в следующем 
году добрыми делами. 

У русских, украинцев и белорусов 
считается, что Новый год надо встре-
чать в чем-то новом, – тогда и весь 
год ходить в обновках. Обычно перед 
праздником отдавали все долги. Те, 
кто находились в ссоре, обязаны бы-
ли помириться, поэтому просили друг 
у друга прощения. 

Вот так по-разному, но одинаково 
весело отмечают Новый год в разных 
странах. Особо любопытным кубанцам 
необязательно ездить по всему миру, 
чтобы попробовать «на вкус» замор-
ский Новый год. Нужно просто огля-
деться по сторонам и присмотреться к 
соседям. Ведь у нас живут и соблюда-
ют традиции самые разные народы!



УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
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РАСЦЕНКИ  НА  РАЗМЕЩЕНИЕ 
РЕКЛАМНО -ИНФОРМАЦИОННЫХ 

МАТЕРИАЛОВ

 

1 210 • 290 15 000 .

1/2 210 • 145 7 500 .

2  ( ) 420 • 290 27 000 .

2  ( ) 210 • 290 35 000 .

3  ( ) 210 • 290 35 000 .

4  ( ) 210 • 290 37 000 .

PR�–  1 210 • 290 25 000 .

  

МСК
МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ КУБАНИ
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